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Больше жилья для села-весомее 
прибавка к столу горожан

Обращение к трудовым коллективам объединения 
«Томскстрой» и управления «Химстрой»

Товарищи, все вы знаете, что в приго
роде Томска располагаются три крупных 
сельскохозяйственных предцриятия — сов
хозы «Томский». «Кузовлевокий» и пти
цефабрика «Менсениноозская». На них тру
дится около трех с половиной тысяч чело- 
вен. Сейчас хозяйства вышли на свои 
проектные мощности, и производят 25 ты
сяч тонн мяса и 7.200 тонн овощей еже
годно, внося ощутимый вклад в обеспече
ние продовольствием населения города. 
Резервы далеко не исчерпаны, ведется по
стоянная работа над наращиванием объе
мов реализации продукции. Расширяется 
производство на птицефабрике «Межени- 
новская», идет реконструкция в совхозе 
«Кузовлевский». К январю 1990 года 
должны быть полностью введены в эк
сплуатацию дополнительные мощности в 
совхозе «Томский». Город получит при
бавку в в тысяч тонн мяса. Это, по под
счетам специалистов, обеспечит производ
ство еще 10 тонн колбасы ежедневно.

Расширение производства предполагает 
не только привлечение дополнительны^ 
денежных ресурсов, оборудования и про
изводственных помещений. Значительно 
увеличивается количество занятых в про
изводстве людей, которых необходимо в 
сжатые сроки обеспечить жильем. В про
тивном случае возможен срыв важнейшего 
дела — увеличения производства мяса и 
овощей для города.

Мы надеемся на продолжение вашего 
активного участия в решении сегодняшней 
всеобщей, острейшей проблемы ликвида
ции дефицита продовольствия. Результаты 
нашего сотрудничества, которое продолжа
ется не один год, налицо — действующие 
производственные мощности птицефабрики, 
свинокомплекса, тепличного комбината. В 
процессе работы были и есть проблемы. 
Но они, как в любом большом деле, не
избежны. И разрешимы. Мы хорошо зна
ем все ваши сегодняшние трудности, так 
же, как и вы знаете наши. И тем не менее 
обращаемся к вам — двум самым круп
ным строительным организациям области— 
с просьбой не приостанавливать строите
льство жилья в поселке Светлом и заклю
чение договоров по строительству На бу
дущий год. Нет сейчас важнее задачи, чем 
обеспечение продовольствием населения го- 
(рода и области в краткие сроки.

От имени трудовых коллективов;
А. ПОНОМАРЕВ, 

председатель СТК совхоза 
«Томский»;

Л. ЛАИРИХ, 
председатель СТК совхоза 

«Кузовлевский»;
В. ОЛЕИНИК, 

председатель СТК птицефабрики 
«Межениновсиаи».

Соло сегодня и завтра

Э У Ш Т А - З А  П Е Р Е М Е Н Ы
•(V

Я «иву в Эуште, что в 
двух километрах от Томска. 
Здесь около двухсот дворов, 
примерно ' пятьсот жителей.

До 1956 года у нас был 
колхоз, (ПЛЮС рыболовецкая 
артель, в которых все взрос- 
лое население находило ра
боту. Потом нам предложи, 
ли объединиться с деревней 
Петрово. Новый совхоз, со
зданный для обеспечения 
сельхозпродуктами Сибхим- 
комбината, та(К и стал име
новаться — «Петрово», по 
центральной усадыбе. Вошли 
эуштинцы в это хозяйство, 
как говорится, со всем дви
жимым и недвижимым: с зе
мельными угодьями, круп, 
ньш рогатым скотом, с боль, 
шнм количеством рабочих 
лошадей и молодняка, с жи
вотноводческими и складски. 
ми помещениями, сельхозин- 
вентарем и механизмами. 
Еще были у нас детские яс. 
ли и школа . семилетка с 
обучением на татарском язы- 
ке, клуб.

Вначале все шло хорошо. 
Люди в обоих отделениях 
работали, не считаясь со 
временем, получать за свой 
труд стали деньгами, не как 
в колхозе. Строились произ. 
водственные помещения, по
являлись новые жилые до. 
ма, клуб, детский сад, мага. 
ЗИН, столовая. Все это — в 
Петрове. Здесь провели и 
водопровод, улучшили со
стояние дорог. В Эуште сна. 
чала не было острой необхо. 
димости строить жилье — 
каждая семья имела свой 
дом. Но шли годы, выраста
ли дети, рождались новые 
семьи, появилась потреб. 
ность в жилье. Поскольку 
совхоз его в, нашем селе не 
строил, а не 'каждая молодая 
семья могла сделать ато са- 
мостоятельно, молодежь ста

ла уходить в город. К тому 
же совхоз начал сокращать|в 
нашем селе производство. И 
вот результат: сегодня в Хо
зяйстве, как сказали мне в 
профкоме, из Эушты работа, 
ют всего 25 человек— 5 про. 
центов от нашего населения!

Теперь о том, как сегодня 
живется в Эуште. Начать с 
того, что из-за отсутствия 
дороги общественный транс, 
порт сюда не доходит. От
резок пути от конечной ос. 
тановки автобуса М  120 до 
села преодолеваем с боль, 
шими трудностями, особен
но зимой. А  ведь приходит, 
ся вызывать и «скорую по. 
мощь», и пожарную маши
ну, немудрено, что они опаз- 
дывают. Да и дозвониться до 
этих служб непросто. На все 
село три телефона (два из 
них-^параллельные); один— 
в кабинете бригадира живот, 
новодства, второй — в шко
ле, третий — в медпункте, и 
все в вечернее и ночное вре- 
мй заперты на замок. Были 
случаи, когда разбивали ок. 
на, чтобы добраться до теле
фона.

Улицы в селе крайне за. 
лущены, не освещаются да
же (ПО великим лраздникам. 
Нет водоразборных колонок, 
люди берут воду из водона
порной башни, оставшейся 
со времен колхоза и нахо
дящейся не в лучшем состо. 
янии. А  ведь каждая семья 
имеет скот, его надо поить,., и 
не один раз в день. Вот и 
вынуждены носить воду че. 
рез все село, в том числе и 
пенсионеры, инвалиды вой
ны. Кстати, как и все ос- 
тальные, они продают из
лишки продукции государст
ву... Нельзя тут не вспом. 
нить еще об одном. Есть у 
нас за селом пастбище, и вот 
половину его из «акиж-то

соображений распахали. Выл 
и лес. Зимой он защищал от 
снега, а летом в нем гнезди. 
лись и пели птицы. Лес то. 
же раскорчевали под паш. 
ню. тем самым оголив село.

Нынче дело чуть не до. 
шло до ликвидации в Эуште 
восьмилетней школы, по. 
скольку здание ее находится 
в аварийном состоянии.

Эуштинцы о своих бедах 
не молчат. Знает о них ру
ководство совхоза, Сибхим- 
комбината, Томска.7, Том.
ского района, не говоря уже 
о Зоркальцевском сельском 
Совете. Рассказывало о на
шем житье-бытье областное 
телевидение. Состоялся у нас 
нынешним летом сход граж. 
дан. Прибывшие на него ру. 
ководители вроде бы согла
шались, что селу надо помо
гать, но уж больно отдален, 
ные назывались сроки. Сход 
решил; вернуться к наболев, 
шим вопросам в октябре. Ок
тябрь прошел, но обуслов. 
ленная встреча так и не со
стоялась.

А  Эушта переживает, на. 
верное, самые трудные годы 
за всю свою историю. И осо
бенно больно и обидно ста- 
новится, когда видишь, как 
ушли вперед соседние села, 
какие условия создаются в 
них для жизни и работы. 
На сходе высназьюалось 
предложение отделиться со 
всеми угодьями, ранее при
надлежавшим имуществом 
от совхоза «Петрово» и ор. 
ганизовать свое хозрасчет, 
ное хозяйство. Это, считаю, 
единственный выход в ны. 
нешнем положении. Став са. 
мостоятельным, наше село 
быстрей сможет, начать ре
шать свои проблемы.

Р. ТАХТАВАВВ.
Томский район.

Профессия— ОПТИК
Инстивут оптики атмосферы СО АН СССР— одно из 

головных учреждений томской академической науки. И 
вместе с учеными большой вклад в дело ее развития, и 
это не йросто слова, а в действительности, вносят рабо. 
чие — мастеровые люди высокой профессиональной под. 
готовки, (которые здесь трудятся. Один из них — Алек, 
сей Михайлович Болошко. Он — оптик шестого разря. 
да. Работая в СКВ НП «Оптика», он занимается нзготов. 
лением крупногабаритных оптических деталей. Дело эхо 
непростое, сложное, требующее большого внимания. Не 
обойтись здесь без приобретенных многолетних навыков 
и, как говорится, тонкого чутья на работу в руках, арсе. 
нала технических знаний. Но все это у Алексея Михай. 
ловича есть и (достатке. Поэтому нет у него брака, потерь 
рабочего времени и каждая деталь получается качест. 
венной, в установленный срок.

НА СНИМКАХ: оптик шестого разряда Алексей Мн. 
хайлович Волошко; шлифовальный ст'анок в работе.

Фото Н. ПОТАПОВА,

НОВОСТИ

Комсомольские
тонны

в  ходе трехмесячника по 
сбору и отгрузке металло
лома комсомольцы и моло> 
дые рабочие завода крупно, 
панельного домостроения от- 
правили металлургам Куз
басса в общей сложности 
120 тонн отслужившего свое 
металла. Неплохим стиму. 
лом для участия в соревно. 

г ваяии служил редкий приз 
— видеомагнитофон.

И вот совсем недавно 
отчетно-выборном комсомоль
ском собрании завода КПД 
был объявлен победитель ~  
комсомольская организация 
цеха № 3. Правда, сам приз, 
как объяснил секретарь ком
сомольской организации за
вода Игорь воинов, еще

только предстоит приобрести 
- ато дефицит. Средства 
для этого имеются — 1.8S3 
рубля, которые перечислены 
на счет комсомольской орга
низации за собранный и 
отправленный Кузнецкому 
металлургическому комбина. 
ту металлолом,

В. 1СРАВЦОВ.
Первая премия 

молодому ученому
Аспирантка кафедры педи

атрии 2 медицинского ин. 
ститута Й. Д. Сухова 
(научные руководители —  
профессора И, И. Валашева 
и В. П. Пузырен) успешно 
защитила кандидатскую дне. 
сертацию. Тема работы — 
«клииико ■ апидем«<Геское 
исследование железодефи- 
цитиых состояний у кореняо. 
Гр иаселениб Рбсквго Cew .

ра». в самом факте защи- 
ты не было ничего необыч
ного, хотя работа молодого 
ученого имеет непосредст
венный выход в медицин. 
СКУЮ практику.

интересно другое; одно, 
временно с сообщением об 
утверждении ученого звания 
из Москвы пришла весть о 

'ЮМ, что работа Натальи 
Дмитриевны заняла первое 
место на Всесоюзном конкур
се научных работ молодых 
ученых . педиатров. Хоро. 
шее начало для молодого ис
следователя!

В. АНТОНОВА.

Лесные
новостройки

Интенсивно строится в 
этом году Парабвяьскйй дес.

промхоз. Здесь уже введено 
в строй полмиллиона квад
ратных метров жилья — в 
пять раз больше, чем в ми
нувшем году. Это практиче
ски четверть всего жилищно. 
го строительства а районе на
этот РОД.

Значительное строительст. 
во ведет леспромхоз и в 
культурно . бытовой сфе  ̂
ре. Отроятся детские сады 
в поселке Нельмач и в по
селке Прокоп. Построены ко. 
тельные и подсоединены к 
центральному отоплению 
школы в поселках Терек. 
Нельмач, Верезовске. Все 
работы леспромхоз ведет хо- 
зяйственным способом. Осо. 
бенно отличается этим кол. 
лектив Пайдугинского лесо. 
заготовительного пункта,.

А  7КАЧВНК9.

Торжественное
собрание

4 НОЯБРЯ 
В 17 ЧАСОВ 
В ЗАЛЕ
ТЕАТРА ДРАМЫ
СОСТОИТСЯ
ГОРОДСКОЕ
ТОРЯШеТВЕННОЕ
СОБРАНИЕ.
В ЭТОТ ЖЕ ДЕНЬ 
В 12 ЧАСОИ 
СОСТОИТСЯ 
ВОЗЛОЖЕНИЕ ЦВЕТОВ 

ГОГИЛЕК братск о й  М(
БОЛЬШЕВИКОВ. 
РЕВОЛЮЦИОНЕРОВ 
НА ПЛОЩАДИ
р е в о л ю ц и и :

с немалыми трудностями столкнулся 
Верховный Совет СССР щж «верстке» 
Государственного плана экономического и 
социального развития СССР и Госбюдже
та СССР на 1990 год. Они объясняются 
сложностью общего экономического поло
жения в стране, нерешенностью многих со- 
циальных, хозяйственных, политических и 
национальных проблем. И все же в резу
льтате длительной детализированной, кро
потливой работы в комитетах и комиссиях 
удалось подготовить приемлемые вариаиты 
обоих документов. Это отмечалось 30 ок
тября на пленарном совместном заседании 
Совета Союза и Совета Национальностей, 
проходившем под председательством М. С. 
Горбачева.

Ве|рнувшись к рассмотрению проектов 
плана и бюджета на будущий год, сессия 
заслушала итоги работы комиссий и коми
тетов, о которых сообщили председатели 
депутатских комиссий В. Г. Кучеренко и 
Э. И. Вилкас. Правительственную концеп
цию по решению народнохозяйственных 
задач на этот период изложили первый за
меститель Председателя Совета Минист
ров СССР Л. А. Воронин и министр фи. 
нансов СССР В. С. Павлов.

В этих сообщениях и развернувшихся 
затем прениях отмечалось, что проекты 
плана и бюджета предусматривают прежде

всего решение первоочередных социальных 
задач, и альтернативы этому курсу в 
экономике кет. Подвижки в сторону со
циальной ориентации выражаются, в част
ности. в том. что реальные доходы насе
ления намечается повьюить на 5,8 процен
та, общественный фонд потребления — на 
8 процентов. Планируется существенное 
повышение против пятилетнего плана доли 
в национальном доходе текущего потреб
ления и непроизводственного строительст
ва до 86 процентов. Изменение этой про
порции позволило переориентировать при
мерно 15 миллиардов рублей с производ
ственного накопления на текущее потреб
ление и непроизводственное строительство.

Учитывая необходимость тщательного н 
всестороннего обсуждения представленных 
п,рашительство,м проектов, обе палаты ре
шили провести на этой неделе , еще три 
пленарных совместных заседания.

Одобрен также ориентировочный пла̂ ь 
работы сессии до конца ноября.

На сессии принято постановление по 
досрочному прекращению полномочий на
родных депутатов СССР В. В. Никитина, 
В. И. Мельникова, Н. Н. Воронцова, по
скольку они вошли в состав Совета Мини
стров СССР и в соответствии со статьей 
96-й Конституции СССР не могут быть 
народными депутатами СССР.

(ТАСС).

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В Д ЕЛА Х  И ЛИ Ц А Х

Уязви м ы й  ХОЗЯИН,
или ши ЛЕГКО АДМИНИСТРАТОРАМ ОТВАРТЬ РАБОЧИХ ОТ АРЕНДЫ

Бесхозяйственность на ле. 
сопунктах уже стала при
вычной приметой лесного 
производства. Она перешла 
в разряд постоянного спут. 
ника работы, и потому не 
беспокоит взгляд админист
раторов леспромхоза.

Не исключение и Гриш, 
кинский лесопункт Чаикско- 
го ЛПХ управления топлив, 
ной промышленности. Со 
всех сторон подступы к ле
созаводу загромождены от. 
валами древесных отходов. 
Тут и бурты горбыля, и кру
глого вершинника. Вместо 
почвы — толстый слой коры 
и опилок. Прямо вокруг раз. 
делочной эстакады из этой 
подушки пробиваются гейзе. 
рами струи пара, нога ощу. 
щает идущее из недр тепло. 
«Теплицу бы здесь поста
вить» —- эту невольную 
мысль тут же сменяет недав. 
няя память о длившемся це
лую зиму пожаре; горела 
«почва» по всей территории 
завода. Одна из версий — 
самовозгоракие. Едва потух 
этот очаг — полыхнул сам 
завод. Производство времен, 
но втиснули в старый сарай, 
а рядом выросло нынче но. 
вое здание пилорамного и 
тарного цехов, с новой пло. 
щадкой и линией разделки. 
Давно пора бы новоселье 
оправлять, да вот что услы
шал я от рабочего Тимофея 
Якушева:

Вы спросите в цехе: 
пойдет ли кто туда рабо. 
тать? Нет, хотя там меха
низмы лучше, просторнее, 
светлее. Но в любую мину, 
ту может рухнуть на голову 
потолок. Уже две тонны 
гвоздей на ремонт истрати. 
ли, а толку нет. Все ходу, 
ном, а ведь еще и пилораму 
не запускали.

Тот же ответ дал пило- 
рамщик. А  мастер Валенти
на Александровна добавила:

— Капремонт нужен. 
Строили наемные неумехи, а 
инженер - строитель лес- 
прюмхоза Григорьев не конт. 
ролировал. Вот и результат. 
Пол ходуном, стены кренят
ся, и крыша опасна.

За день не раз довелось 
услышать сказанное полу- 
шуткой; «Японца бы сюда...». 
Это в том смысле, что уж 
таковой гость сумел бы об. 
ратить терриконы опасных 
для нас древесных отходов 
в нейлон, смолы и даже 
удобрения для полей. А  мы... 
Что там говорить, тысячи 
кубов сваленного леса остав
ляем _ гнить в тайге, до отхо
дов ли тут. Вот и загрязня. 
ют природу, родимую речку 
за околицей села тысячи 
тонн гниющей древесины.

Однако первые подвижки 
в море застоя и здесь вы. 
явили собственных «япон
цев», Гришкинцы посоветова
ли встретиться Q одним из них 
— Геннадием Акуловым, не. 
давно избранным председате. 
лем местного сельсовета, Шр. 
вые месяцы человек на этом 
посту, а уже в отлнчие от 
его предшественника заслу
жил самые лестные отзывы 
односельчан, К руководящим 
креслам не привык, В 15 лет 
стал рабочим, потом окончил 
техникум. Не любит разда- 
вать обещания, но сказал 
сделает. Качества организа
тора проявил особенно явно, 
работая мастером столярного 
цеха.

До встречи с Геннадием 
слышал я от многих сетова
ния по поводу отъезда «в 
лучшие края» сразу трехмо. 
лодых семей рабочих столяр, 
кого цеха. Как на подбор, все 
замечательные труженики, 
умельцы своего дела. Пото
му и проводи! были печаль
ны, будто с их отъездом что. 
то дорогое теряло село. С 
этого факта и началась на
ша беседа в сельсовете с 
Акуловым:

— Для меня чзто особенно 
обидно. Ушли друзья.еди- 
нрмьнвленнйни- вместе ечн-

ми обдумывали взять сто
лярку в аренду. Цех этот 
обособлен, не является со
ставным звеном производст. 
венной цепи, поэтому легко, 
без всякой реорганизации в 
остальных цехах можно вы
делить его в аренду. Для лес. 
промхоза он убыточен, пото
му что материал, поставляе
мый пилоцехом, дорогой. Да 
никто и не заинтересован 
снижать себестоимость това
ра. Мы подсчитали, что вы- 
годней столярке иметь свою 
пилораму, готовить только 
ей необходимые ассортимен
ты пиломатериалов, на каж. 
дое изделие — своих разме. 
ров, качества. Продумали, 
как безотходно использовать 
сырье, чтобы самый малый 
го^ыль пустить на штука
турную дрань, опилки—и те 
полностью реализовать сов
хозу. Перечень изделий в 
наших задумках возрос чуть 
не вдвое.

Загорелись, сами стали ве. 
черами копать траншею под 
фундамент пилорамы, завез
ли гравий для бетона. Тут 
административная система и 
показала свою силу. /В кон
торе леспромхоза нам при. 
весили ярлык «сильно рву
щихся командовать». Приеха
ло начальство нашего обла. 
стного управления и катего
рически повелело: как толь, 
ко «эти самостийщики» по. 
ставят' пилораму, немедлен,- 
но обложить ее плановой 
данью на выпуск пиломате
риалов. Мол, тес и плаха— 
вот главная продукция лесо. 
пункта. Аренда внесет раз
вал в налаженное производ. 
ство.

Жить на дотациях и госу
дарственных капвложениях 
в строительство цехов с бра
ком — это не развал. Конеч
но, какую-то панику в кон
торе леспромхоза вызвало 
то, что вслед за нами и кол. 
лектив (пилоцеха всерьез за- 
говорил об аренде. Вдруг 
все захотят стать хозяевами 
своего дела? Ведь безоблач
ная жизнь конторы в сторо. 
не от производства, в рай
центре, тогда окажется бес
смысленной. Об этом напря. 
мую заявили работники бух
галтерии, приезжавшие «рас
пропагандировать» сторон, 
ников аренды, кооператива. 
Попутно припугнули, что 
«прогорит непременно кол. 
лектив», что «нет закона в 
пользу арендатора». Сло
вом. прижали нас к барьег 
ру. Пришлось своими руками 
закапывать траншею и свою 
мечту.

Вот почему Геннадий Аку. 
лов даже столь почетное вы. 
движение его в председатели 
сельсовета считает «улов
кой», которая помогла из
бавиться администрации лес
промхоза от его «смутьян, 
ского» влияния.

Правда, не меньше ему. 
щает умы гришкинцев их 
бывший начальник Николай 
Мирошников, неожиданно 
обосновавший свой коопера. 
тив в соседней Андреевне. 
■Вчетвером с товарищами по 
духу предприимчивости на 
свои кровные купили пило, 
раму, два трактора, лесовоз, 
ный автомобиль. Обустрои
лись и по договору с совхо. 
зом «Чаинский», по государ. 
ственной цене, реализовали 
пиломатериалы на первые 16 
тысяч рублей, возвращая по. 
немногу личные затраты,

Управляющий Андреев, 
ским отделением в тот день 
так отозвался о кооперативе: 
«Крылья для наших строи, 
тельных планов они дали. 
Это настоящие партнеры. 
Образец договорных отноше
ний; утром закажешь, какйе 
тебе нужны пиломатериалы, 
вечером получишь готовое и 
с высоким качеством».

Ну а как коммунисты лц. 
сопункта оценивают тягу к 
самостоятельному хозяйет. 
вованию, новые веяния в 
трудовых oTH0ffi«HH4J£?

— Я беспартийный, — го
ворит Акулов. — Но вчера 
пошел на отчетно-выборное 
партсобрание. Не стерпел, 
тоже выступил. Критиковали 
активно и бесхозяйствен
ность, и равнодушие, и отсут
ствие руководства со сторо
ны секретаря партбюро 
леспромхоза Григорьева. 
Никаких положительных 
сдвигов не назвали, возму
щались. Выбрали другого 
секретаря, А руки подняли 
за удовлетворительнуюоцен- 
ку, вроде активность на со. 
брании окупает плохую ра
боту. Слова оказались доро. 
же дел. Отсюда ясно, имела 
ли веское слово парторгани. 
зация. Как директор ска
жет, так и будет. Я лично с 
нетерпением жду закона о 
собственности. Все равно 
уйду в арендаторы. Или 
фермером стану. Очень хо- 
чется себя проверить. Вон в 
Верхне.Фокино снесли де
ревню. репьем зарастает от. 
личная Земля. Только доро
гу подлатать, чтобы ребя. 
тишек в школу возить. И 
выращивай скот," корми мя-' 
сом людей без командиров 
над собой.

А  что «отцы-командиры», 
пока надлежащего закона 
нет, тормозят порывы лю- 
дей к «своему» хозяйству, я 
еще раз убедился накануне, 
встретившись в райисполко
ме с директором совхоза 
«Бундюрский» В, Е. Са- 
вельевым. Было любопытно 
узнать, откликнулся ли кто 
из горожан на заметку «Не- 
веселые дела Веселого», ко
торая через областную га. 
зету приглашала доброволь. 
цев дать «импульс жизни» 
умирающему селу.

— Откликнулись сразу. 
Две семьи из Томска по
слали представителей враз, 
ведку. Им, видите ли, хо- 
чется кооператив создать по 
за;Готовке пи.чоматериалов. 
Ясно, большие деньги при
влекают. Это не по мне. Я 
предложил землю и бычков 
на откорм. Не понравилось. 
На всякий случай посовето- 
вал через неделю наведать
ся. Уехали, больше не по. 
явились.

Другой отклик поступил 
в .местную районку. Обра
тился в газету с жаЛобой 
ветеран самого Веселого. 
Вместе с семьей племянни. 
и  (он живет в соседней 
Нижней Тиге и готов пере- 
ехать в Веселое) решил пен- 
сионер обзавестись своей 
свинофермой !для выращи
вания поросят на продажу 
сельчанам. Дело это для 
совхоза убыточное, тут бы 
уцепиться за инициаторов 
семейного фермерства. Но 
получила семья отказ в по. 
мощи,

Савельев комментирует 
эту жалобу так:

,, “  Ишь, чего захотел! 
Мы ему корма продай, сви
номаток предоставь, а он 
продавать поросят сам бу
дет. Цель-то у него корыст- 
ной оказалась. Пека я ди. 
ректор, буду поддерживать 
тех; кто интересы совхоза 
на первое место ставит.

Так-то вот. Вряд ли най
дутся добровольцы подни. 
мать умирающее село под 
бдительной опекой админи. 
стративно . командной си 
сте.мы. Наоборот, крепкие 
работники,, способные эко
номику поднимать, начали 
уезжать в места, где «дают 
развернуться» хозяину, тру. 
■женину, Тревожный симп. 
том. Закон о собственности 
и равных правах хозяйство, 
вания нужен немедля, То
гда, может, еще вернутся 
посланцы из города обжи, 
вать Веселое. И три моло
дые семьи найдут свое же
ланное место . Па улицах 
Гришкина,

Я. ВАРКЕНТИН. 
наш соб, корр.

Чаинский район.
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Кто на ярмарку? М А С ТЕ Р А

с  15 по 2{2 ноября в г. Томске в павильоне инженер
ного центра «Ускорение» планируется проведение пер. 
вой международной ярмарки промышленной н научно- 
технической продукции. Наш корреспондант беседует с 
директором инженюного центра кандидатом технических 
наук В. А. ПРЕЦЕМ.

— Каковы мотивы про
ведения ярмарки?

— Сегодня успешное раз. 
витие народного хозяйства, 
улучшение положения дел 
на потребительском рынке 
невозможно без участия 
предприятий и организаций 
во внешнеэкономической 
деятельности. К сожалению, 
наш регион в этом направ
лении очень отстал.

— И вы надеетесь с по- 
мощью щ)марки (Поправить 
положение на потребитель, 
ском рынке?

— Конечно, нет. За не
делю нельзя существенно 
изменить то, что накаплива
лось '(запускалось) десяти
летиями. Главную задачу 
мы видим в установлении 
прямых долгосрочных свя
зей с западными партнера
ми с целью привлечения их 
капиталов, передовой тех
нологии для решения пер
спективных и текущих про
блем развития области. Ва
жно также всем нам приоб
ретать опыт участия во вне- 
ш.неэкономическо(й! деятель
ности. Это особенно необ
ходимо нашим предприяти
ям. вузам, учреждениям, ко
оперативам. В такой необ
ходимости мне часто прихо
дится убеждаться во время 
посещения нашего центра 
иностранными делегациями. 
Иногда представители пред
приятий готовы броситься 
на шею первому попавше
муся иностранцу и хоть за 
тугрик, но сбыть свою про. 
дукцию. Не задумываясь о 
целесообразности, не ори. 
ентируясь в мировых це
нах, правилах международ. 
ной торговли...

■— Какие I иностранные 
фирмы будут 'участвовать 
в томской ярмарке?.

— Поскольку такое меж- 
дународное мероприятие в 
Томске проводим впервые, 
'МЫ и не стремились к боль, 
шому количеству участии, 
ков. Но сегодня официаль
но подтвердили свое уча. 
стие «Ренк ксерокс» из 
Англии, «В. С. Л .» из Фраи- 
ции, «Фрид Крупп ГМ БХ» 
из ФРГ, «Ф ата» из Италии, 
«Ниссе Иван корпорейшн» 
из Японии, «Хемпро» из Юго
славии, по три компании из 
Венгрии и Китая. Есть за
явки еще от ряда фирм.

— Что привезут зарубеж. 
иые участники на ярмарку 
в Томск?

— Прежде всего, предпо- 
лагается широкий спектр 
товаров народного потребле
ния (изделия из текстиля, 
кожи, бытовая электронная 
техника, автомобили и т. д.), 
компьютеры, множительная 
медицинская техника, обо
рудование и передовые тех. 
нологии. Однако иностран- 
ные фирмы будут выступать 
не только как продавцы, но 
и как покупатели и коммер
санты, стремящиеся устано. 
вить новые деловые связи.

Известная английская 
фирма «Ренк ксерокс», при
езжающая в Томск во главе 
с коммерческим директо
ром Мартином Ванфилдом, 
намерена, кроме продажи 
множительных аппаратов, 
изучить возможность орга
низации у нас их производ. 
ства для Сибирского регио
на.

— Будут ли среди участ
ников Ярмарки совместные 
предприятия?

— Да, мы получили, на- 
пример, заявки от предпри

ятий «Диалог», «Интерква
дро», работающих в обла- 
сти информатики, «Бел- 
вест», производящего обувь 
с известной маркой «€ала- 
мандра».

— А  что представят то. 
мичи?

— Лучшие разработки по 
магистральным! налравлени- 
ям научно - технического 
прогресса (автоматизация, 
упрочняющие, лучевые, хи
мические технологии), про. 
дукция предприятий и коо
перативов, народных про
мыслов, произведения ис
кусства, дары сибирской 
природы, отходы производ
ства.

— Насколько -т активно 
томские предприятия уча. 
ствуют в ярмарке?

— Мы в основном ориен
тируемся на базовую экспо
зицию программы «Ускоре
ние-90» выставочного па
вильона и пригласили по- 
стоянных партнеров, круп
ные ‘предприятия и коопе
ративы. Хотя широкую ре
кламу мы не делали, на нас 
'буквально юбрушилась ла
вина заявок. Положение ос
ложнилось еще и тем, что 
мы пригласили для увели
чения вероятности коммер
ческих Сделок крупные 
предприятия и кооперати
вы из соседних областей и 
районов области. Но, по
скольку мы располагаем 
прекрасным выставочным 
(1авильо|ном площадью i3,5 
квадратных километра, lio 
возможности постараемся 
удовлетворить желание всех 
участников.

— То есть вопрос уча. 
стия томских организаций в 
ярмарке вас не волнует?

— Напротив. Это сейчас 
один из самых больших во- 
просов. И дело не только в 
разумном ограни\!1ении ко- 
личества участников. Глав
ное для нас — слабая по- 
купательная способность 
предприятий. Позтому важ- 
но, чтобы томские органи
зации и предприятия хоро- 
шо подготовились к прода
же своей продукции и бар
терным сделкам, были го- 
товы сделать деловые пред- 
ложения западным лартне- 
рам по сотрудничеству. Это 
очень важный вопрос, так 
как- западные фирмы едут 
к нам с целью изучить но
вый рынок, с надеждой 
встретить новых деловых 
партнеров. И от того, ка- 
КИМ будет это первое зна- 
комство, во многом будет 
зависеть успех дальнейшего 
развития внеиЩезкономиче- 
ской деятельности.

— Как готовятся к уча. 
стию в томской ярмарке 
иностранные фирмы?

— Очень серьезно. Ко
нечно, у них в отличие от 
нас огромный опыт. Но 
главное, наверное, в том, 
что все они привыкли де
лать основательно. Боль- 
шинство фирм сообщи, 
ло, что именно они выста
вят на ярмарке и в каком ко
личестве, какую займут выста
вочную площадь, что хотят 
купить и с кем установить 
контакты, размер офиса и 
требования к его оборудова
нию (вплоть до количества 
расстановки мебели, элект
робытовых приборов).

А  японская фирма «Нис- 
се Иван корпорейшн» 
(крупнейший универсальный 
торговый дом, по объему 
товарооборота занимающий

в-е место в мире) даже при
слала своих представителей 
для изучения возможностей 
нашего региона. Отобрали 
ряд образцов наукоемкой 
продукции для подготовки к 
ведению деловых перегово- 
ров на ярмарке. В намере
ния фирмы входит созда
ние в Томске представи
тельства с постоянно, дей
ствующей экспозицией япон
ских товаров. Кроме торгов- 
ли с нашим регионом свои
ми товарами, они готовы 
оказать помощь в перевоо
ружении наших предприя
тий, кооперативов и ^али- 
зации их продукции в тре
тьих странах. К сожалению, 
среди томских потенциаль- 
ных участников лишь еди
ницы четко определили свои 
намерения.

— Есть ля серьезные 
проблемы, нерешенные воп. 
росы?

— Конечно, есть. К со
жалению, их гораздо боль
ше, чем решений. Очень 
беспокоит транспортировка 
грузов в сжатые сроки до 
Томска, и о'еобенно сервис. 
Мы должны с помощью со
ответствующих служб горо
да подготовить гостиницы, 
организовать ]безупречну|Ю 
работу общественного пита
ния, торговлю сувенирами, 
обеспечить транспорт. Ог
ромные трудности испыты
ваем с обеспечением совре- 
менной международной и 
междугородной связью. В 
инженерном центре уже се
годня установлен телефакс, 
международный телекс, по. 
зволяющий оперативно пе- 
редать информацию в лю. 
бой город мира. Но как обе. 
спечить каждый офис теле
фоном? Как организовать 
своевременную международ. 
ную телефонную связь? В 
нащем городе на эти вопро
сы ответить трудно.

— Ярмарка — коммер. 
ческое мероприятие. И она 
ориентируется на специали. 
стов. Л  смогут ее осмот
реть жители области?

—• Конечно, мы основное 
внимание будем уделять ра- 
боте со специалистами. Но 
мы предусматриваем и по. 
сещение ярмарки по кол. 
лективнб1м заявкам в рабо  ̂
чие дни с 16 до ДО часов 
и в выходные с 9 до 19.00.

— Проведение томской 
международной ярмагжи — 
разовое мероприятие? Или 
вы хотите его сделать регу
лярным?

— Этот вопрос непростой, 
и его решение зависит не 
только от нашего желания, 
но сейчас я не хотел бы за. 
гадывать. При подготовке 
к ярмарке мы общались с 
представителями многих 
крупных фирм, и они выска
зывались за ежегодное про- 
ведение такой ярмарки. 
Только в этом случае мно- 
гие иностранные фирмы 
смогут серьезно участвовать, 
так . как они свою выставоч
ную деятельность заранее 
планируют. Кроме того, мы 
уже сегодня имеем предло- 
жения о проведении у нас 
национальных ярмарок про- 
дукции Китая, Франции, 
Японии. Есть также идея 
отобрать лучшие экспонаты 
с томской ярмарки и вы- 
ставить их йа международ. 
ных выставках 'за рубежом 
в виде самостоятельных эк- 
спозиций, но мы пока с от- 
ветом на эти предложения 
спешить не будем. Давайте 
лучше организуем первую 
международную томскую 
ярмарку и выводы о ее пе
риодичности и разнообраз. 
ных формах будем делать 
после окончания.

Интервью вел
В. АНДРЕЕВ. ,

В городском комитете народног<^ контроля

ПОЧЕМУ ПЕРЕБОИ 
В ТОРГОВЛЕ

«Отметить, что руководи, 
телями горторготдела (Л. И. 
Таушканова, директора 
Л. Н. Дрягииа, 3. С. Баса- 
лаева, Б. И. Кресс, К. М. 
Юдина) проводится недоста
точная работа по своевре- 
менному освоению фондов, 
организации децентрализо- 
ванного закупа по беспере
бойной поставке лродоволь- 
ственных товаров в торго- 
вую сеть».

Так говорится в поста
новлении Томского горкома 
народного контроля от 28 
сентября 1989 года. Ко- 
нечно, сказано мягко. Про. 
веденной проверкой уста
новлено, что из-за плохой 
работы должностных лиц 
торгов даже на те товары, 
которые имеются у постав, 
щиков в достаточном коли
честве (молокопродукты, 
мука, макаронные изделия; 
соль, рыба, яйцо, хлебобу
лочные изделия), фонды 
выбраны неполностью. До- 
пускаются Перебои постав
ки продуктов в торговую 
сеть. А  это в создавшейся 
общей кризисной ситуации 
недопустимо.

Приведем факты. За 1988 
год и четыре месяца ны- 
вешнего года всеми торгами 
города недополучено' молоч
ной продукиии около. 1.800 
тонн. Только магазин №204 
Ленинского райпищеторга, 
обслуживаюшйй детские и 
лечебные учр^дения, за 
указанный период не вы. 
брал 1.015 тонн этой продук
ции.

Пз-за неудовлетворитель
ной работы холодильного 
оборудования в магазинах 
г. Томска за семь месяцев 
этого года по вине торгов 
недополучено в торговую 
сеть 79 тонн маргариновой 
продукции.

Несмотря на то, что на 
базах у поставщиков в до

статочном количестве • име. 
ются мука и макаронные из. 
делия, фонды на них тор. 
говля не выбирает, поэтому 
и допускаются перебои с 
этими товарами. Так, за 
проверяемый период торга
ми недополучено около 000 
тонн макаронных изделий. 
Такая Же картина с обёспе. 
чением населения солью, 
рыбой, яйцом, 'Сказывается 
и неудовлетворительная ра. 
бота транспортников. Об. 
лестное управление торгов
ли своевременно не выде. 
ляет фонды на продоволь
ственные товары торгам, 
что затрудняет заключение 
договоров на поставку то. 
варов.

Из-за отсутствия расти, 
тельного масла на распре, 
делительной базе областно- 
го управления торговли бы
ли допущены перебои втор, 
говле этим продуктом. Из- 
за невыполнения планов по. 
ставок поставщикам до сих 
пор допускаются перебои в 
торговле сахарам, овощами, 
консервами и фруктовыми 
соками. Очень часты пере
бои в торговле хлебобулоч
ными изделиями в магазине 
№ 5 Кировского райпище
торга. 29 сентября текуще
го года в этот магазин, в резу- 

льтате нарушения графика за
воза хлеба хле^заводом 
№ 4 (директор В. И. Тиху- 
нов) и хлебозаводом № 2 
(и. о. директора Т. А. Аба,- 
сова) белый хлеб вместо 10 
часов по графику был заве
зен в 13 часов, черный хлеб 
вместо 11 часов по графи
ку завезен в 14 часов 30 
минут. График завоза хлеба 
в магазины не пересматри. 
вается.

Систематически в Совет
ском райпищеторге не вы- 
полняется план по децент
рализованному закупу про. 
довольственных товаров. В

1988 году этот план выпол
нен всего на 56 процентов, 
а за четыре месяца теку, 
щего года — на 52 процен
та. В Октябрьском райпи
щеторге при выполнении и 
даже перевыполнении пла,- 
на по децентрализованному 
закупу увлекаются приоб- 
ретением сопутствующих 
промышленных товаров. В 
1988 году промышленных 
товаров по децентрализован
ному закупу торгом приоб. 
ретено на сумму 365 тысяч 
рублей, или 46 процентов от 
всего закупленного товара.

Аналогичное положение и 
за 4 месяца текущего года. 
Из 602,8 тысячи рублей, из
расходованных на приобре- 
тение товаров по децентра, 
лизованному закупу, только 
371 тысяча рублей, или 62 
процента, потрачено на про. 
довольственные, а остальные 
231 тысяча рублей, или 38 
процентов, — на промыш  ̂
ленные товары.

Горком народного конт, 
роля принял к сведению за. 
явления директоров торгов О 
принимаемых ими мерах по 
безусловной выборке фон, 
дов на товары достаточного 
ассортимента и бесперебой. 
ной поставке в торговую 
сеть.

О выполнении данного 
постановления комитета и 
своих собственных обеща
ний директорам торгов'пред. 
ложено доложить комитету 
по итогам работы за год 
к 20 января 1990 года.

Необходимо отметить, что 
Томский горисполком не 
проявляет должной требова
тельности к поставщикам, 
ру1|оводителям торговых и 
транспортных предприятий 
по своевременному обеспе
чению населения города 
Томска продовольственными 
товарами повседневного 
спроса.

А. КУРБАТОВ, 
зав. внештатным отде. 
лом торговли и общест. 
венного питания горко
ма народного контроля;

В. ГЕРАСИМОВ, 
внештатный - инспектор 
горкома народного кон

троля.

По следам наших 
выступлений

««Как кормят 
лесников?»

в статье под таким за- 
головном, напечатанной 
П № 132 от 7 июня 
1989 г., изложены фак
ты нарушения правил 
торговли на предприяти. 
ях общественного пита- 
ния . Томсклесурса. Не
достатки выявлены про. 
верной госторгинспекции.

По представленным 
1госторгинспе1нцией мате
риалам были заслушаны 
руководители орсов —
председатели комиссий 
внутриведомственного кон- 
троля. Учитывая уже 
принятые меры по уст. 
ранению отмеченных не. 
дочетов и наказанию ви
новных, приказом по
Томсклесурсу замести, 
телю начальника Белояр. 
ского орса Г. Г. Чирко- 
вой объявлен строгий вы
говор. За отсутствие кон. 
троля за соблюдением 
правил торговли, дисцип. 
ЛИНЫ цен, неудовлетво. 
рительную работу, соот. 
ветствующих комиссий 
выговоры получили так
же заместители началь. 
инков орсов Аслановско. 
го ЛПХ Б. В. Марченко, 
Катайгинского ЛПХ —
Г. Г. Мазалова.

С. ЗОЛОТУХИН, 
заместитель началь. 
ника Тдмсклесурса.

Внимание: интересный опыт

Некоторые авторы срав
нивают почву с живым ор
ганизмам, который очень 
чувствителен к небрежному 
к себе. отношению. Мак и 
живой организм, почва мо
жет тяжело болеть и ] уми
рать. Человек, путаясь 
оживить этот oprai 
почву, неумело и не в ме
ру применяет в течение 
многих лет химические ве
щества, что вместо оздо. 
ровления ведет «  осложне
нию болезни и гибели пло
дородного слоя. Чрезмерная 
химизация почв бумеран
гом возвращается в виде 
леренасыщеиия сельско- 
хюзяйствеи1иых продуктов 
вредными для человека ве
ществами. Где же выход? 
В обращении к самой при
роде, к использованию ' ес
тественного механизма 
почвенного плодородия, к 
новому направлению агро- 
биолшической науки —  
биотехнологии гумуса.

В арсенале села— миллио- 
ны тонн органических отхо. 
дов. Это настоящее богат
ство, которое можно пус
тить в производство (решая 
одновременно проблему за
грязнения окружающей 
среды) и получить высоко
ценное удобрение — био
гумус. С помощью дожде
вых червей. Их влияние на 
|плодО;род'ие ПОЧ1В известно 
с давних времен, А в 1959 
году в США был выведен 
гибрид дождевых червей, 
которые не только приспо
соблены к жизни и размно
жению в промышленных 
условиях, но и

продунтивяостьювысокой 
гумуса.

Биологический гумус в 
15— 20 раз эффективнее 
любого органического удоб
рения! Расчетъ! показыва
ют, что органтесжие удоб
рения фермы, на которой

продолжительность высоко
го плодородия почв. Специ
алисты , ряда стран реко
мендуют проводить восста
новление плодородия с по
мощью биогумуса (свои 
свойства он сохраняет мно
го лет) один раз в 4 года.

зарубежный и отечествен
ный опыт. При одной из
райсельхозхимий созда1на 
экспериментальная база по 
выращиванию дождевых 
червей и производству био
гумуса. Его производство в 
1990 году составит 1.000

Б и о г у м

вместо химикатов
содержится 500 «оров, 
можно внести на площадь 
200 гектаров. Если же 
эту органику использо
вать для производства био
гумуса, то им моокно со зна
чительно большим аффек
том удобрить не менее 
1.000 гектаров. Одна тонна 
субстрата, помимо 800 ни. 
лограммов гумуса, врезуль- 
тате размножения червей 
дает 100 килограммов био
массы — высохокалорий- 
«ого белкового корма для 
животноводства.

Биогумус содерж1Ит |все 
необходимые для растений 
питательные вещества в 
хсфошо обалансйровашой 
форме. Он отличается вы
сокой влажностью и спосо
бен удерживать 70 процен
тов воды. Дозы внесения в 
почву исключают опасность 
перенасыщения и нанесе
ния вреда растениям. 
Уменьшение или увеличе
ние доз влияет лишь ИИ

внося 3 тоииы на гектар. 
Биогумус . является универ
сальным регенератором 
почв.

Применяя биогумус, дос
тигают знач(итвльног о по- 
вышения количества и ка
чества урожая. Так, напри
мер, озимая пшеница дает 
прибавку до 20 процентов, 
кукуруза — 30— 50, са
харная свекла — до 20, 
картофель — 40— 70, ово- 
щи — до 30.

В последние годы в 
США, Италии, Франции, 
Польше, Венгрии и других 
странах успешно ведется 
производство ценного удо
брения. В нашей стране 
первые шаги в этом на
правлении делаются в Кир
гизии, Владимире и в ряде 
хозяйств других регионов. 
Начал аналогичную работу 
кооператив «Плодородие» 
при Ивано-Франковском 
объедин«)иии «№ельхоэх«- 
мия». Неучен и обобщен

тонн, а в следующим —  
свыше 15 тысяч.

При кооперативе работа
ет специальная школа под
готовки биотехников, есть 
селекционный пункт, кото
рый занимается выведением 
высокопродуктивных штам. 
мов червей и опытами по 
использованию и разработ
ке различных технологий 
вермикультнвирования. Кро
ме того, кооператив посто- 
Я1ННО информирует своих 
абонентов о новинках био
технологии.

Мы готовы оказать по
мощь работникам агропро
мышленного комплекса ва
шей области в организации 
нового, перспективного дела.

И. МЕЛЬНИК, 
председатель Ивано- 

Фрвнковсхой облсельхоз-
химии, кандидат сель- 

екохозяйствеиных наук.
» * ♦

Рвдаиц1и| пооросияа |фо. 
номмеитдротк ярксдвяц|||1

с Украины материал за-1 
ведующего Лабораторией 
Томского филиала Всесоюз
ного НИИ , opraifflHecKHx 
удобрений и торфа, канди
дата сельскохозяйственных t 
наук Г. М. ЧИЧЕРИНА:

—  В корре|йпонденции 
поднимается наиваЖмейший 
для сельского хозяйства 
вопрос. В условиях обостре
ния экологической обста
новки ускоренное воспроиз
водство гумуса является 
акт.уальной задачей. Мощ
нейший рычаг ' ее реше
ния — вермикулыура, на
правленное использование 
дождевых червей. Они поз
воляют, в частности, в 
10— 1̂5 раз быстрее, чем в 
обычных условиях, пригото
вить компост для защищен
ного грунта, причем техно
логия пракФически безот
ходная. Раз|рабвты'ваемая 
нами грядово-м|ульчирую- 
щая система почвозащитно
го земледелия предполага
ет рыхление почвы . не 
столько меха|ни'чес1кими 
орудиями, сколько путем 
использования различных 
природных факторов и, в 
первую очередь, дожде
вых червей.

Производство биогуму
са — задача для нашей-об
ласти неотложная. Наибо
лее успешно и быстро ее 
можно начать решать, ор
ганизуя на местах специ
альные кооперативы в рам
ках создаваемой нами на
учно - прризводствеиной 
программы «Гумус». Опыт 
иванофранковцев заслужи
вает всхчесхос<з внимании.

Почти 5 лет трудится яа 
манометровом заводе В. С. 
Алексеев. Владнмир Степа
нович приехал из г. Сумга. 
нта и через несколько меся- *  
цев пришел в энергомеха. 
ннчесКое производство на 
участок нестандартного 
оборудования. Сейчас он 
слесарь - сборщшс металле, 
конструкций.

Два года Владимир Сте. 
панович занимался профсо. 
юзной работой на участке и 
в цехе. Третий год он явля
ется депутатом районного 
Совета, берется за самые 
трудные дела. Черта харак. 
тера, которую выделяют его 
товарищи, — умение рас. 
положить к себе людей, от
крытость души.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

Награды
Родины

Президиум Верховного 
Совета РСФСР Указом от 
16 октября 1989 года за ак
тивное участие в освоении 
недр и развитии нефтегазо
вого комплекса Западной 
Сибири и достигнутые тру
довые успехи наградил от 
имени Президиума Верхов
ного Совета СССР медалью 
«За освоение недр и разви. 
тие нефтегазового комплекса 
Западной Сибири» работни- 
ков' предприятий и органи
заций ' Министерства геоло
гии СССР по Томской об
ласти;

Абакумову Нелю Алексе
евну — начальника отдела 
Каргасркской нефтегазораз- 
ведочной экспедиции объе
динений «Томскнефтегазгео- 
логия»]

Арбузова Владислава 
Владимировича — геолога 
Александровской! «ефтега- 
зоразведочной экспедиции 
объединения «Том|Окнефте. 
газгеология».

|Бирючепсяого Валентина 
Петровича— столяра ремонт
но-эксплуатационной базы 
флота объединения «Томск- 
нефтегазгеология», город 
Колпашево.

Галеева Валерия Павло
вича — главного инженера 
строительно-монтажного уп
равления объединения 
«Томскнефтегазгеоло г и я», 
город Томск.

Губеева Александра Ива- 
новича — начальника отря- 
да Томской геофизической 
экспедиции по исследова
ниям в скважинах объедине- 
ния «Томокнефтегазгеоло- 
гия», Александровский рай- 
он.

Добровольского Валерия 
Станиславовича — секрета
ря партбюро Западной неф. 
тегазоразведо1Ч1ной яксп(еди. 
ции |Объеди:нения «Томск- 
нефтегазгеология», Карга- 
сокский район.

Есаулову Лидию Василь
евну — доярку совхоза 
•«СреДневасюганский» объ
единения «Томскнефтегаз- 
геология» Каргасокский 
район.

Жукову Галину Алексе
евну — Цовара Васюган- 
ского отдела орса объедине
ния «'Томскнефтегазгеоло- 
гия», Каргасокский район.

Захарова Льва Владими
ровича — главного диспет
чера объединения «Томск- 
нефтегазгеолотия»., ич>род 
Колпашево.

Зиновьева Николая Ар. 
темьевича — токаря За- 

' падкой нефг,е|газоразведо1ч. 
ной экспедиции объедине. 
ния «Томскнефтегазгеоло. 
ГИЯ», Каргасокский район.

Иванова Ивана Арсентье
вича — бывшего генераль
ного директора объединения 
«Томскнефтегаа^еол с1|Г и| я», 
город Томск,

Игнатьева Сергея Геор- 
гиевича — электрика За- 
падкой нефтегазоразведоч
ной экспедиции объединения 
«Томскн«}>тегазгечл С1)г|и я», 
Каргасокский район.

Капина Петра Николае- 
вича — машиниста буровых 
установок на нефть и газ 
<Васюганской нефтегазораз- 
ведочной экспедиции объе
динения «Томскнефтегазгео- 
логия», Каргасокский райт 
он.

Кривенцова Александра 
Васильевича — начальника 
отряда Томской геологораз- 
ведочной экспедиции объеди- 
нениж «Томскнефтегазгеоло- 
гия».

Куэургашева Владимира

Павловича — бригадира 
вышкомонтажников Запад
ной нефтегаэоразведочной 
экспедиции объединейия 
«Томскнефтегазгеол р)т и я», 
Каргасокский район.

Мануйлова Ивана Ильи, 
ча — электрогазосварщика 
Томского геофизического 
треста объединения «T oimck- 
нефтегазгеология», город 
Колпашево.

Михеева Павла Михай
ловича — бурового мастера 
Васюгаиской нефтегазораз
ведочной экспедиции объе- 
динения «Томскнефтегазгео. 
логия», Каргасокский рай- 
он, .

Муратова Мурата Ибра
гимовича — начальника от- 
ряда Томской геологоразве- 
дочной экспедиции объеди. 
нения «(Томскнефтегазгео- 
логия».

Мурзина Николая Павло
вича- — ведущего инженера 
Томского .геофизичкаского 
треста объединения «Томск- 
нефтегазгеология»,, город 
Колпашево.

Потекина Николая Ивано. 
вича — водителя автомоби
ля управления производст
венно-технического обеспе
чения й комплектации объ
единения «Томскнефтегаз- 
геология», город Томск.

Свирщевского Евгения 
Андреевича — главного ме
ханика Томского геофизи- 
ческого треста объединения 
[«Т6М;Скяефте<гаЗгеоло( б и я»-, 
город Колпашево.

Семенова Афанасия Пав
ловича — тракториста Кол. 
пашевской нефтегазоразве- 
дочяой экспедиции объеди. 
нения «ГГо,мскнефтегаэгео- 
логия».

Сильченко Леонида Дми
триевича — слесаря.ремон
тника Александровской 
нефтегазоразведочной экс
педиции объединения
«Томскнефтегазгеология».

Сницера Марка Залма
новича — главного инжене
ра Томского геофизического 
треста объединения «Томск- 
нефтегазгеология|», город 
Колпашево.

Совостеева Николая Аре- 
фьевича — инженера произ- 
водственно-технического уп. 
равления связи объедине
ния «Томскнефтегазгеоло
гия», Каргасокский район.

Тельиову Тамару Генна- 
дьевну — геолога Колпа- 
шевской нефтегазоразведоч- ' 
ной экспедиции объедине
ния «|Томскнефтегазгеоло.
ГИЯ»,

Тимофееве Александра 
Никифоровича — препода- 
вателя To.MiOKoro геолого
разведочного техникума 
объединения «Томскнефте- 
газгеология».

Тощевв Сергея Анатолье
вича, — бурильщика сква- 
жин Каргасокской нефте- 
гааораэведочной экспедиции 
объединения «Томскнефте- 
газгеодогия*. ,

Харламову Веру Иванов, 
ну — мастцра Колпашевско,- 
го строительно-монтажного 
управления объединения 
«Томскнефтегазгеология».

Челядинова Александра 
Федотовича — вышкомон- 
тажника-сварщика Алек
сандровской нефтегазора.з- 
ведочной экспедиции объе- 
динения «Тоионнефтегаа. 
геология».

Черкашину Капитолину 
Яковлевну — начальника 
отдела объединения
{’«ТомсК|Неф'^ега,згериог1 н я», 
город То,мск. |1
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Перестройка образоаания: что у вас! ■ Поможем природе выжить-

в ШКОЛЕ— рабочи й  с т а ж
Учение с увлечением. Можно ли этого добиться? Вот что думают ученые...

Сегодня нё ' выдерживает 
никакой критики содержа
ние общеобразовательной 
подготовки школьников. 
Здесь все еще действуют по 
принципу: чем больше вре
мени учащиеся тратят на 
учебу, тем лучше должны 
быть результаты. Именно 
поэтому за последние 20 
лет объем учебников увели
чился в два раза. Возросло 
и число обязательных пред
метов. Всё это привело к 
тому, что рабочая неделя 
старшеклассника составля
ет от 54 до 60 часов. Как 
следствие этого, педагоги и 
родители отмечают резкое 
снижение интереса к учебе. 
И при этом школа продол
жает ориентировать своих 
питомцев на продолжение 
образования. Установлено, 
что перегрузки школьников 
приводят к снижению ост- 
роты зрения, увеличению 
числа нервных и сердечно
сосудистых заболеваний. Бо
лее половины старшекласс
ников имеют те или иные 
отклонения в здоровье. Все 
это настоятельно требует 
поиска эффективных вари
антов учебного плана и ре
жима работы школы.

С другой стороны, профес
сионально-технические учи
лища, осуществляя подго
товку квалифицированных 
рабочих, практически не 
ориентируют их на продол
жение образования. По на
шим данным, не более 5 
процентов выпускников 
ОПТУ поступают в вузы по 
профилю. При этом вСПТУ 
копируются формы и мето
ды учебной работы школы. 
Все это сказывается на ка
честве профессиональной 
подготовки. Как, взяв 'йсе 
лучшее у школы и ПТУ, 
обеспечить прежде всего 
качестаенную профессио
нальную подготовку?

Варианты ответа на этот 
вопрос и ищет Томский фи
лиал НИИ трудового обуче- 
ния и профориентации Ака- 
демии педагогических наук 
СССР. Основными на
правлениями научных ис
следований этого фи

лиала являются разра
ботка перспективных форм, 
методов и средств целевой 
интенсивной подготовки кад
ров для народного хозяйст
ва, организационно - педа
гогическое обеспечение де
ятельности единой трудовой 
политехнической школы, 
психолого . профессиональ
ная диагностика учащихся, 
разработка моделей мало- 
ком'плектной школы.

В  числе сотрудников фи
лиала — педагоги, имеющие 
опыт работы в школе, СПТУ, 
вузе, имеющие стаж науч
но - исследовательской ра
боты, представители всех 
научных дисциплин, состав
ляющих учебный курс шко
лы (филологи, историки, хи
мики, биологи, математики, 
физики, специалисты по 
информатике, трудовому 
обу|Чению и др.).

Стоит задача — создать 
максимальные условия для 

/развития способностей уча
щихся и осознанного про
фессионального выбора. Для 
этого надо вести соответст
вующую профессиональ.- 
ную подготовку » школь
ников с дальнейшей их спе
циализацией в системе не
прерывного образования. 
Но, как показывает практи
ка, только сво'чми силами 
школа, ОПТУ с этим спра
виться не в, состоянии. Не
обходимо объединение уси
лий общеобразовательной, 
профессиональной и высшей 
школ.

Для реализации этой за
дачи Томский филиал по 
заданию ряда предприятий и 
учреждений Томска на ба
зе школ М №  9, 12, 16, 23, 
(26, 42, 51, пос. Улу-Юл, 
Рыбалова, совместно с 
ОПТУ М М  2, 6, 11, 16,19, 
29 и вузами ТПИ, ТГПИ, 
ТИАОУР, ТИСИ, рядом 
техникумов, прово,д)ят экс
периментальную работу по 
объединению усилий обще- 
Ьбразовательной, профес- 
Ьиоиальной и высшей школ 
в повьииении качества под
готовки специалистов.

Одна из перспективных 
форм обучения — классы

целевой интенсивной подго
товки специалистов (ЦИПС), 
создаваемые совместно со 
школой, ОПТУ, вузом, пред
приятием. Обучение в таких 
классах длится два года по 
специально разработанному 
сквозному эксперименталь
ному плану. За это время 
учащиеся получают общеоб
разовательную подготовку в 
объеме средней школы и 
професоиональяукй подго
товку на уровне третьего 
разряда по соответствую
щим специальностям: на
пример, радиомонтажник, 
электромонтажник, контро
лер ОТК. Специалисты пред
приятий и преподаватели ву
зов принимают непосредст
венное участие в деятельно
сти классов ЦИП<2. Приоб
ретенная в таком классе ра
бочая профессия станет ба
зой в дальнейше.м' для по
лучения инженерной специ
альности. Вьтускники смо
гут поступать по направле
ниям предприятий на соот
ветствующие факультеты 
вузов. В 21 школе города и 
области уже действуют та
кие классы целевой подго
товки, в которых обучаются 
более 600 учащихся. Луч
шие из выпускников будут 
направлены трудовыми кол
лективами предприятий для 
поступления в соответству. 
ющие вузы. Учащиеся про
ходят практику на рабочих 
местах предприятий и в 
учебно - производственных 
цехах.

Мы ведем разработку но- 
вых форм трудовой, поли
технической и профессио
нальной подготовки сель
ских школьников. Пробле
ма профессиональной под. 
готовки сельских школьни- 
ков связана с тем, что ре- 
бята должны отрываться от 
семьи и школы и переез- 
жать в города или райцен- - 
тры, где есть ОПТУ. К 
чему это приводит — всем 
нам хорошо известно. Боль. 
шинстш^_выпускников сель.

озвре 
). Of

училище и не проработав 
даже трех месяцев, парни,

ских СПТУ не возвращает, 
ся в родное село. Окончив

как правило, уходят в ар- 
мию и в дальнейшем по
полняют ряды ^лшиитчи. 
ков» больших и малых го- 
родов страны. Одним из 
перспективных путей реше
ния этой проблемы являет, 
ся путь, связанный с . изме
нением графика учебного 
процесса. График можно по- 
строить таким образом, что
бы учащиеся 3— 4 месяца 
получали общеобразователь. 
ную подготовку в своей сель, 
ской школе, а в течение 1 
месяца приезжали в СПТУ, 
которое расположено в го
роде или районном центре, 
осваивали на хорошей ма- 
териально - техническсй ба- 
зе профессию, затем цикл 
повторяется.: Такую форму 
профессиональной подготов
ки можно было бы назвать 
«вахтовый метод». Такой 
метод профессиональной 
подеотовки уже внедряется 
в ряде сельских школ рай
онов (Колпашевский, Аси- 
новский. Первомайский, Те- 
гульдетский, Шегарский и 
др.). Профессиональное 
обучение учащихся будет 
проходить на базе ОПТУ-11.

Сотрудниками НИИ раз
работана сквозная про- 
фильная программа для 
обеспечения непрерывного 
образования по схемам: 
«школа — ОПТУ — техни- 
кум — вуз—предприятие». 
(Йучаясь в классах ЦИПС 
по интегрированным обще- 
образовательным курсам и 
проходя производственное 
обучение, учащиеся за два 
годапослеб^гокласса долж
ны получить аттестат зре- 
лости и квалификационное 
свидетельство.

Успешно окончившие та
кой двухгодичный курс на 
основе собеседования за- 
числяются в техникум, где 
осваивают за два года ин
тегрированный курс, средне, 
технического образования и 
после защиты диплома с 
квалификацией младшего 
инженера зачисляются на 
третий курс одного из тех
нических (вузов г. Томска, 
по окончании которого по- 
лучают диплом инженера

общесоюзного образца. Сле- 
•дует отметить, что в про. 
цессе всего периода обуче- 
ния эксперимент обеспечи- 
вает группа сопровождения, 
в которую входят специали- 
сты по психологии, социо
логии, профессионально, 
технической подготовке и др.

На первый взгляд, ка- 
жется, что нет принципи- 
альной разницы между обы- 
чными десятиклассниками, 
которые после средней шко- 
лы поступают в техникумы, 
вузы и также через пять 
лет получают диплом инже- 
нера. Однако разница здесь 
принципиальная. Уже с пер
вого курса (школа+СПТУ) 
будущий специалист откры
вает счет своему рабочему 
стажу, сразу становясь со
циально защищенным (член 
профсоюза, получает сти
пендию, зарплату во время 
производственной практики, 
обеспечен рабочим местом и 
РНД других льгот). Но самое 
главное — он будет иметь 
возможность реально позна
вать свою профессию, чув
ствовать себя полезным 
членом общества, работая 
на производстве в опреде
ленное время, и пройти путь 
от рабочего, техника до 
инженера, то есть стать 
специалистом, глубоко зна
ющим производство, и иметь 
хороший уровень профес
сиональной подготовки.

В 1988 году наш НИИ 
совместно с ТШ И присту. 
пил ц строительству учеб- 
но - лабораторного корпуса, 
в котором предполагается 
разместить политехнический 
центр по подготовке квали- 
фицированных рабочих для 
ряда предприятий города. 
Решается вопрос об откры- 
тии экспериментальных 
школ с углубленной поли- 
технической подготовкой 
учащихся.

М. ЛАЛЬЯНОВ,
директор Томского фи.
лиала нИИ трудового
обучения и профорнен.
тации АПН СССР, док. 

тор педагогических наук.

Загляните в киоск...
-НОВОЕ Д Е Л О

От общежитий мединсти- 
тута, что по .Московскому 
тракту, до этого киоска «Со
юзпечати» несколько десят
ков шагов. Двести метров 
вверх по тракту, и начина, 
ется шумный проспект Ле- 
нина, бвютробегущая го- 
родская жизнь. А  здесь, на 
Заистоке, тихо, редкие про
хожие заглядывают в ки- 
оск, чтобы приобрести кон- 
верт или открытку. Звенит 
школьный звонок, и из зда- 
ния 10-й школы вылетает 
орава подростков, суют ме
лочь в недавно разбитое 
ими же окно, просят: «Оля, 
мне маленький блокнотик и 
ту наклейку».

Идея открыть свой соб
ственный киоск возникла 
еще в прошлом году. Пере- 
говорили со старшеклассни. 
ками, у тех глаза разгоре
лись: будет свой «бизнес». 
Тогда начали переговоры с 
«Союзпечатью». |Несколько 
раз ходили, пока уговорили 
доверить школе киоск. (Стар
шая пионервожатая Светла, 
на Бушухина и старшекласс

ники прошли инструктаж, 
и с начала учебного года 
киоск заработал.

Пока за хозяек здесь три 
девятиклассницы: Оля Аб
дулова, Ира Карташова и 
Оля Савушкина. Работают, 
сменяя друг друга, с утра 
до пяти вечера. Семь про
центов вырученных денег 
остается р бюджете школы. 
Невелики деньги, но все же 
прибыль.

Торговать здесь нелегко. 
Это тебе не центр, где лю
бой из любопытства или в 
ожидании транспорта по- 
дойдет к киоску, купит ка
кую-нибудь мелочь. Пер. 
вые недели киоскеры еще 
брали газеты, но они оста
вались, пришлось отказать, 
ея. Теперь выписывают то
вар маленькими партиями, 
изучают спрос населения.

Десять лишних шагов от 
остановки или от общежи. 
тия, и вы тоже станете по
купателями школьного ки
оска «Союзпечати».

Н. ТАБИАТ.
Фото А. СЕМЕНОВА.

В а ш е  з д о р о в ь е
Город спит. Продолжительный звонок. 

Ответ: «Телефон доверия» на связи». 
«Помогите, мне очень’ плохо, жизнь ос
тановилась...».

Допоздна светятся окна этого здания, , 
во всех его комнатах идет активная 
жизнь. Здесь два спортивных зала, че.

ges каждые 1,5 часа — смена групп.
от переодеваются те, кто собрался по

худеть по новой методике. Они только 
что поднялись из конференц-зала, где 
занимались кулинарной наукой, а после

Физических упражнений их ждет сауна.
соседнем зальчике полутемно, слы

шится легкая музыка: проводится сеанс 
снятия эмоциональной напряжекности. 
За стеной готовят кислородные коктей

ли с травами и успокоительный чай. 
После обеда многие комнаты заполняют 
дети и подростки — начинает работать 
университет гигиеннческнх знаний, дей
ствует компьютерный класс, ' игровые 
комнаты, видеотеки. Вечером, помимо 
занятий групп физического совершенст
вования, открывает двери клуб здоро-, 
вого образа жизни.

Не правда ли, хорошо? Но... все это 
пока только фантазии. Такого здания 
нет. О нем лишь мечтает главный врач 
областного Центра здоровья, кандидат 
медицинских наук Юрий Иванович ПРЯ- 
ДУХИН. С ним и беседует наш коррес
пондент.

— Конечно, это перспек
тива, но я считаю: это ма- 
лая толика того, что долж- 
но быть в Центре здоровья.

К сожалению, мы чаще 
произносим лозунги типа 
«Легче цредупредить, чем 
лечить», «Главное — про. 
филактика», «За здоровый 
образ жизни» и т. д., но мно
гие десятилетия это остает- 
Ся красивыми, ничем не под f 
крепленными словами.

Сейчас же, котда главным 
для нас становится челове- 
ческий фёктор, условия жиз- 
ни человека в изменяющейся 
среде, его здоровье — фи
зическое и нравственное, по- 
жалуй, впервые появились 
идеологические,, социальные, 
экологические предпосылки 
для становления приоритета

профилактической напрвв. 
ленности здравоохранения, в 
том числе и формирования 
здорового образа жизни.

—: Но, 8 принципе это 
всегда было известно...

— Как я уже сказал, впе- 
ред выходит человек. В си- 
стеме нового хозяйствования 
(повышается ценность чело
веческого здоровья. Мы под. 
ходим, правда, медленно, к 
пониманию: «Здоровье— ка- 
тегория экономическая». И 
все больше убеждаемся, что 
зависит это здоровье не толь, 
ко и не столько от медици. 
ны. По-прежнему много го- 
ворим о важности профи, 
лактики, а практически ни- 
кто ею не занимается. При. 
чин этому много: формиро. 
ванйё здорового образа ч<и9-

ни не стало важным направ. 
лением деятельности партий, 
иых и советских органов; ка- 
налы массовой информации в 
обществе плохо формируют 
культ физически и духовно 
здорового человека; отсутст
вуют разработанные показа
тели деятельности медицин- 
ской направленности сих 
пор важно количество опе
раций, а не снижение их ко
личества через предупрежде
ние заболеваний) и т. д. Сло
вом, причин перечислять 
можно много. Слабо у нас 
пропагандируется массовая 
физическая культура, про
водимые занятия по физ. 
культуре в школах зачастую 
убивают в детях всякие же
лания заниматься ею вдаль, 
нёйшей жизни.

— Значит, вы намерены 
заняться пропагандой здоро. 
вого образа жизни не толь, 
ко в теории, но и на практи- 
ке? '

— Да, я представляю, что 
наш Центр будет развивать, 
ся по таким направлениям: 
первое — организация и ме. 
тодика пропаганды здорово- 
го образа жизни, санитарное 
просвещение в области. Ши. 
роко будем использовать 
для этого средства массовой 
информации, листовки, лла- 
каты, будем проводить учеб
но-гигиеническую работу в 
различных учреждениях (дет
садах, школах, СПТУ, ле- 
чебно.профилактических уч
реждениях и т. д.). Мечтаем 
издавать свою газету, кото
рая полностью будет посвя. 
щена здоровому образу жиз. 
ни.

Второе направление — 
консультативно . оздорови, 
тельное. Это организация 
различных оздоровительных 
групп населения на предпри
ятиях, в спорткомплексах, 
в школах на хозрасчетной 
основе с условиями обуче- 
ния на этой базе медицин, 
ских и других работников. 
И третье направление — 
организация специализиро- 
ванных центров укрепления 
и сохранения здоровья, на. 
пример, кабинетов релакса
ции, злектросна, самомасса. 
жа, фитоклуба, кабинета се̂  
мейных взаимоотношений, 
гигиены сексуального здоро.

вья, психолого . педагогиче
ской реабилитации подрост, 
ков, клубов здорового обра
за жизни и других. Естест
венно, эти кабинеты и цент
ры будут организовываться 
совместно с лечебно-профи- 
лактическими учреждениями, 
научно - исследовательски, 
ми институтами, другими ве
домствами. Мы много лет го
ворим о «телефоне доверия », 
но до сих пор никто не при
ступил к его организации, В 
городе. нет психотерапевти- 
ческого центра, фитотерапев. 
тической консультации, ни
как не собраны для общей 
пользы специалисты, владе- 
ющие нетрадиционными ме- 
тодами оздоровления и лече
ния. Открывшиеся в разных 
местах города кооператив, 
ные оздоровительные цент, 
ры не контролируются ме. 
дицинскими работниками, и 
нет никакой уверенности, 
что все они действительно 
оздоровительные.

Еще хотелось бы иметь 
свою полиграфическую базу, 
кинофотолабораторию, от
крыть мастерскую нагляд. 
ных пособий и тренажеров, 
начать организацию музея 
здоровья. Кстати, это реко- 
мендует и Минздрав. Но это 
мечты.

— Юрий Иванович, вы 
рассказали о будущем Цент
ра, во при сегодняшней 8КО- 
иомнроской ситуации, «бед. 
иостя» здрмоохраяения.

ПРИРОДА НЕ ОБДЕЛИЛА
красотой
ОКРЕСТНОСТИ
т о м с к о й
ПСИХОНЕВРОЛОГИЧЕС. 
КОИ ВОЛЬНИЦЫ. 
ПРИГОРОДНЫЕ 
ПАРКОВЫЕ ЛЕСА, 
ЧИСТАЯ ВОДА 
малой КИРГИЗКИ,
Ц«;пь ГОЛУБЫХ озер 
в районе голого мыса,
УТИНАЯ ОХОТА 
в 500—1.000 МЕТРАХ 
от жилого МАССИВА.

НЕ
ВЫРУБИШЬ
ТОПОРОМ?
Все это было во второй 

половине 40,-X. |(Зегодня это
го нет. Малая Киргизка, пи
тающая в свое время посе
лок водой, превратилась в 
зловонную сточную канаву. 
Здесь уже много лет не 
услышишь на опустевших 
берегах радостного детского 
смеха в купальный сезон, 
снесен Голый ,мыс, исчезли 
некогда рыбные озера. Это 
сделал человек.

Вряд ли кто из жителей 
поселка серьезно отнесся к 
появлению слуха в августе 
о том, что через березовую 
рощу, раскинувшуюся на 
высоком берегу Малой Кир
гизки, будет проложена ка
нализация. Никто не сомне
вался, что на такую красо. 
ту нельзя поднимать топор. 
Но слухи оправдались. В 
первой половине сентября 
под напором механических 
пил пали первые вековые 
березы и сосны. А  7 и 8 
октября (за сносную цену 
— 85 рублей) были унич- 
тожены десятки деревьев, 
тракторы - волокуши хлы
стами исковеркали почву. 
Нужно было организовать 
просеку шириной в 20 мет- 
ров для траншеи с 8— 9- 
метровой глубиной. Попыт
ки воспрепятствовать этому 
в разного рода инстанциях 
не привели к положительно, 
му результату. Ответ был 
однозначен: решение горне- 
полкома.

Время упущено, дело еде- 
лано, рощу не спасешь. И 
невольно возникает вопрос: 

 ̂ для кого и зачем берегли 
эту красавицу даже в тяже
лые годы Великой Отечест- 
венной войны?

Для меня оказалось но- 
востью, что трасса канали- 
зации пойдет через огоро
ды и что уже описаны пло
довые деревья и кустарни- 
ки. В тот же день, 10 ок
тября, я обратился к глав
ному инженеру больницы 
В. Г. Червякову, который 
отказался со мной разгова
ривать и лишь на настоя, 
тельный мой вопрос отве- 
тил: «Безусловно, через огб. 
роды».

По-хорошему после этого 
следовало бы переговорить 
с нашими местными депута
тами, но судьба распоряди- 
лась иначе. ,На прием к об
ластному депутату Н. П. 
Кириллову я не попал, а 
на следующий день, как мне 
сообщила секретарь, он 
уехал в недельную коман- 
дировку по районам.

Обратился в гориспол. 
ком. Меня познакомили с 
соответствующими докумен
тами и решениями гор- и 
облисполкома по вопросу от
ведения земельного участ-

хватит ли мощностей орга- 
низовать то, о чем вы меч. 
таете?

— Вот видите, даже в 
вашем вопросе налагается 
ответственность за здоровье 
на здравоохранение, я имею 
в виду экономическую ответ
ственность. А  это не так. И 
чем скорее мы это все пой- 
мем, тем мы станем здоро- 
вее. Это должны понять и 
все хозяйственные, партий, 
«ые, профсоюзные органи
заторы, руководители ве- 
домств. Советская власть, на. 
конец.

Насчет финансирования. 
Конечно, планируются бюд
жетные деньги из возможно, 
стей облэдравотщела. Часть 
мероприятий будет прово- 
диться на хозрасчетной ос
нове. И еще мы надеемся на 
попечителей. Ну имеет же 
«красота» в виде конкурсов 
красоты своих спонсоров, 
почему же «здоровье» немо, 
жет иметь своих? Сам Вог 
велел, это ведь народное здо,- 
ровье, самое ценное, что есть 
у нас.

— Что уже сделано, ре. 
шено?

— На сегодняшний день 
продолжает свою деятель- 
ность Дом санпросвета, во. 
шедший в Центр здоровья. 
Вот уже два месяца подыс- 
кивается помещение, а оно 
после ремонта к реставрации 
должно стать настоящим 
Центром здоровья — и это 
нужно очень хорошо понять.

Готовится документация: 
смета, штаты... Естественно, 
понадобятся врачи, психоло
ги, фельдшеры, медсестры, 
многих нужно будет обу- 
чать, но главное эт- это

ка психобольницы для стро- 
ительства канализации, по 
ходу изучения которых воз. 
ник целый ряд вопросов, но, 
главный из. них — почему 
строительство пытаются про
вести с нарушением утвер
жденного рабочего проекта. 
Ведь по всем решениям про
кладывание трассы преду
смотрено «по улице Венгер, 
ской с обходом водозабор, 
ной скважины».

^руководство больницы не 
нашло нужным официально 
и своевременно сообщить о 
своем .юшении сотруд1ри. 
кам. Глупо выступать про- 
тив строительства вилл (а 
возводить здесь собираются 
индивидуальное жилье). 
Нельзя осуждать стремле
ние общества к культуре и 
богатству, виллы нужны, но, 
строя их, не следует забы
вать и о нуждах других.

Решением горисполкома 
предусмотрено, что после 
окончания строительных ра
бот (срок до 2 лет) земель
ный участок должен быть 
приведен в надлежащий вид, 
а на изымаемой части ого- 

. родов должен быть восста
новлен плодородный слой с 
передачей для дальнейшей 
эксплуатации.

С позиции здравого смы
сла здесь не все, ладно.

Если говорить о надле
жащем виде участка, то 
нужно восстановить погуб
ленную часть рощи. И об 
этом следовало бы записать 
особо.

Относительно изымаемой 
части огородов. Восстано- 
вить пло’дородный слой не 
так трудно, и если речь 
пойдет об однолетних куль
турах, то вопрос решается 
легко. А как быть с плодо- 
выми кустарниками и дере
вьями, для восстановления 
которых потребуется не ме
нее пяти лет?

Признавая, что первый 
раунд «проворонен», по
гибшую часть рощи не спа
сешь, следует все-таки вы- 
разить недоумение по про
работке утвержденного про
екта. Можно было принять 
и другие варианты, одним 
из которых мог оказаться 
вариант прокладки трубо- 
провода канализации по до- 
лине Малой Киргизки: он
оказался бы более эффек
тивным и экономичным. Су
ществующий же проект ре- 
шает частную задачу: обес- 
печить функционирование 
группы коттеджей. но не 
справится с задачей в слу- 
чае генеральной застройки 
.района.

Невозможно обойти мол- 
чаиием и вопрос о депутат, 
ском корпусе местных Со- 
ветов. Сегодня нам, избира- 
телям, нужна постоянная, ре- 
гулярная деловая связь со 
своими депутатами, а не 
эпизодические встречи.

Не являюсь сотрудником 
больницы, но, пользуясь 
случаем, не могу не обра- 
титься с вопросом в соот
ветствующие инстанции: по
чему в последнее время про
исходит отчуждение земель 
психиатрической больницы?

Эти действия не только 
лишают сотрудников зе- 
мельных участков, но исче- 
зают ближние поля, на ко
торых ранее трудились боль
ные, возникает ненужное «ок
ружение сторонними» боль
ных, хотя сам профиль 
больницы дает право на оп
ределенную обособленность. 
Какое, например, отноше
ние к территории психо
больницы могут иметь реч- 
порт и Мефтехим, которым 
выделены под строительст- 
во площади, и немалые?

Г. ГАРГАНЕЕВ, 
профессор мединститута,
зав. кафедрой биологии.

должны быть творческие, ак
тивные, неравнодушные лю
ди.

Обдумываем вопрос с уп
равлением народного обра
зования об организации со. 
вмеетного центра для оздо
ровления подростков и мо
лодежи. 'Многие ведомства и 
предприятия могли бы взять 
пример с этого управления.

На .учредительной конфе- 
ревций создан клуб «Сорат
ник», который объединяет 
людей,. освободившихся от 
вредных привычек, правда, 
пока они не имеют своего 
угла, где могли бы соби- 
раться. Неоднократные обра. 
щения в исполком пока за
кончились обещанием. Да и 
никто не хочет зарегистри
ровать этот самоокупаемый 
клуб по причине «отсутст. 
ВИЯ прибыли от клуба». Ну 
о каком здоровье можно го- 
ворить в этих ситуациях?

Пока мы в роли вечных 
просителей, а когда просишь, 
создается впечатление, , что 
fiH трезвость, ни здоровье 
никого не интересуют. Ни. 
кого, кроме медицинских ра- 
ботников, а от них, поверь
те, очень мало зависит.

Не хотелось бы кончать на 
такой пессимистической но
те, Я думаю, разум побе- 
дит. В области сформирует
ся новая мода: быть некуря- 
щим, трезвым, здорсшым фи- 
зически и духовно. Предпо
сылки к этому есть. Надо 
только понять это и помочь 
народиому здоровью.

Интервью вел
П . И И А Н О В .

С П Р А Ш И В А Й Т Е
O T B E 4 A E I V I

— Расскажите о новом 
виде услуг населению — че
ковой книжке Сбербанка
Г Г Г Р 9

Н. САМАРИН.
Каргасокский район.
Отвечает заместитель на

чальника областного управ, 
ления Сбербанка СССР 
Н. П. Воробьев:

— В  настоящее время 
учреждения Сберегательно- 
го банка СОСР предлагают 
населению новый вид ус
луг — чековую книжку 
Сбербанка ССОР. -Она по
зволит вам всегда иметь 
при себе нужную сумму де
нег. .Выдается чековая 
книжка со счетов со вкла- 
дами «до востребования», 
денежно - вещевого выиг
рышного и выигрышного 
на любую сумму в пре- 
делах остатка по вкла
ду. После выдачи чековой 
книжки счет не закрывает
ся, а наличие у вкладчика 
чековой книжки не меняет 
установленного порядка рас
поряжения вкладом. На 
всю сумму выданной книж
ки начисление процентов 
продолжается до дня вы
писки чеков. Чековая кни
жка предназначена для рас
четов за промышленные то
вары, бытовые услуги, же
лезнодорожные билеты и 
другие услуги. Кроме того, 
владелец чековой книжки 
может получить наличные 
деньги в любом учреждении 
(Сберегательного банка.

Хранение бланков чеко
вых книжек в сейфе в уч- 
реждениях Сбербанка объ- 
ясняется тем, что они яв
ляются ценными бланками. 
В дальнейшем чековая кни- 
жка будет совершенство, 
ваться и унифицироваться. 
В период с 25-гопо 5-ечисло 
каждого месяца в учрежде- 
ниях Сбербанка наблюдает, 
ся наименьшая нагрузка 
операционно . кассовых ра- 
(ботников, поэтому предла
гаем вам посещать наши уч
реждения именно в эти дни 
в целях экономии вашего 
личного времени.

— Кто является тунеяд. 
цем?

— Сколько нх в нашей 
области?

— Какие меры к ним 
принимаются?

В. ТИМОФЕЕВ.
г. Томск,

Отвечает начальник отде- 
ла профилактической слу ж- 
бы УВД О. Д. Андрющен. 
ко:

— Действующее уголов
ное законодательство опре- 
деляет тунеядство как ве- 
дение длительного ларази- 
тического образа жизни, бо- 
лее четырех' месяцев под. 
ряд -или в течение года, 
проживание 'совершеннолет
него трудоспособного лица 
на нетрудовые доходы с ук
лонением от общественно, 
.полезного труда. К нетру
довым доходам: относятся
средства, добываемые азарт
ными играми, гаданием, 
выпрашиванием, мелкой 
спекуляцией и другими про- 
тивоправным'и способами. 
Проживающим на нетрудо- 
вые доходы является лицо, 
для которого такие доходы 
составляют основное либо 
одно из главных средств к 
существованию.

К ответственности по 
статье 209УК|РСФСР заве- 
дение иного паразитического 
образа жизни не могут быть 
привлечены инвалиды I, II 
и III групп, женщины стар
ше 55 лет и мужчины стар
ше 60 лет, пенсионеры, бе
ременные женщины, жен
щины, имеющие детей в воз. 
расте до двенадцати лет. а 
также лица, занимающиеся 
домашним хозяйством.

В настоящее время на 
учете в органах внутренних 
дел области состоит 556 
тунеядцев', из них 355 —- в 
г. Томске.

* ♦ й
Отвечает заместитель Ге- 

нерального директора ПО 
«Томскавтотранс» В. и. Фо
мин;

— Какую дотацию ох го
сударства получает город
ской пассажирский транс, 
порт?

А. ЧИГАРЕВ.
г, Томок.
— За 1988 год дотация

составила 8,261 тью. руб. 
лей, в том числе на автобус 
— 3.117 тысяч рублей,
трамвай и троллейбус — 
3.144 тыс. рублей.

« * *

— Сколько стоят месяч. 
ные проездные билеты иа 
пассажирский транспорт в 
Томске?

К. ПОПОВА.
г, Томск,

— В связ'и с введением в 
Томске единого проездного 
пятикопеечного тарифа об
ластной Совет народных де
путатов утвердил СТОИМОСТЬ 
месячных проездных биле, 
тов для граждан; на авто, 
бус, трамвай, троллейбус — 
по четыре рубля; на трам- 
вай — автобус, трамвай — 
троллейбус, троллейбус — 
автобус по б рублей 50 ко
пеек; трамвай — троллейбус

-автобус 7 руб, 70 коп,
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„т Л Е Л Н И Е  ПИСЬМЙ С ФРОНТЙ"

в Москве к изданию го.
товится сборник «Последние 
письма с фронта», в пяти 
томах которого будут опуб- 
линованы письма фронтови. 
ков, партизан и подпольщи. 
ков, погибших в сражениях 
Великой Отечественной вой. 
ны, умерших от ран в госпи. 
талях, замученных в фаши. 
стских лагерях смерти. Каж- 
дый том — это письма по- 
гибших в один год войны.

Новый сборник должен 
стать частью достойного па
мятника всем, кто отдал 
жизнь в борьбе за свободу и 
независимость нашей Совет
ской Родины. Мы перед ни- 
ми в вечном долгу. Наши 
внуки и правнуки обязаны 
знать о них. Главная неспра
ведливость войны всегда за
ключалась в том, что поги
бали самые лучшие, честные 
и достойные.

На обращение редакции 
сборника уже откликнулись

тысячи родных и близких 
погибших бойцов, которые 
прислали в ее адрес храня
щиеся у них фронтовые лись. 
ма и фотографии. Письма 
нельзя читать без волнения. 
Их объединяет забота о ма
терях и престарелых отцах, 
о женах и детях, младших 
братьях и сестрах, о неве- 
стах, оставшихся в тылу. 
Все письма проникнуты вы
сокой ответственностью за 
судьбу Родины и непреклон- 
ным выполнением перед ней 
своего воинского долга.

Из письма 44-летнего бой- 
ца 29-го гвардейского кава
лерийского полка Петра По. 
лякова: «...Помнишь, Дуся, 
мы читали церковную книгу, 
где описано, что геёна ог
ненная пожирала людей. Там 
описана такая же картина, 
какую я увидел здесь. Не 
горел только снег. Все ос
тальное в поселке горело. А  
когда нас направили вдоль

»
леса, чтобы по немцам уда
рить сбоку, то кони почтило 
живот утопали в снегу. А  
по нас палили из орудий. 
Много наших кавалеристов 
ранило. Балахонцева Соме- 
на тоже ранило. Увидишь 
его Устинью, передай ей. 
Как хорошо и счастливо жи- 
ли мы до войны! Ну и что, 
если чего-то не хватало из 
еды, из одежды. Зато были 
все вместе. Я о вас очень 
скучаю. Часто думаю о де
тях — как ты с ними четы
рьмя там одна оправляешь, 
ся? Гриша, ты старший ос- 
тался, помогай маме, ей ведь 
сейчас очень трудно. А  как 
дела у Танечки — ей ведь 
недавно исполнилось десять 
месяцев. Я и забыл поздра- 
вить, простите. Но ничего, 
дорогие, вот разобьем фаши. 
стов, прогоним их и после 
войны снова все вместе за
живем дружно и счастливо. 
Я мечтаю об этом. А  я пока

здоров и надеюсь, что вра- 
жья пуля не заденет меня».

Петр Поляков погиб 15 
февраля 1943 года а бою с 
гитлеровскими танками под 
городом Новая Водолага 
Харьковской области. Орде
нами и медалями он не на
граждался.

Фронтовые письма, а не
редко и просто коротенькие 
записки погибших всегда со
провождает трогательный 
рассказ. Родные и близкие 
делятся своими неизглади. 
мьши воспоминаниями о тех, 
кто ушел от них безвозврат- 
но, приводят отзывы друзей- 
однополчан или соратников, 
партизан об их мужестве и 
отваге, рассказывают, каки. 
ми выросли их дети и вну. 
ки.

«Последнее папино письмо 
высылаю вам, Простите, пла- 
чу», «Наказ . завещание 
отца я помню и исполняю 
всю свою жизнь», «Решила

выслать письма своего наре
ченного — самое дорогбе, 
что у меня есть. Замуж я 
так и не выходила», «Эти 
письма для меня чем даль
ше, тем дороже», «Письмо 
верните мне обратно, я хра
ню его 47 лет», «Раны на 
сердце зарубцевались, нобо. 
лят они постоянно», «Пись
ма прошу вернуть. Письма 
меня держат на свете».

Сотрудники редакции очень 
бережно (^носятся к этим 
бесценным; реликвиям и га- 
рантируют их безусловное 
возвращегше.

Редакция сборника «По. 
следние письма с фронта» 
ждет их по адресу: 127157, 
г. Москва, пл. Коммуны, д. 2, 
Центральный дом Советской 
Армии.

В. ГОЛОВЕШКИН, 
сотрудник редакции 
сборника, старший науч
ный сотрудник Централь, 
ного музея Вооруженных 

Сил СССР.

V,

Задание по композиции
Прекрасное всегда рядом с намн, и мы 

настолько привыкаем, что и не замечаем 
его. В текучке будней, которым мы саИн 
задаем немыслимый темп.

Нам часто не хватает времени, чтобы 
остановиться и поглядеть вокруг. И толь
ко случайный лучик света нз-за туч вдруг 
высветит нам затейливую веточку, позо. 
лотнт купол старинного собора. Илн,нао. 
борот, густой туман высветлит тени, сгла
дит контуры покосившихся заборов, н то

лько желтые фары автомобилей напомнят 
о том, что жизнь продолжается.

Увидеть и необычное в повседневном — 
особый дар.

Может, именно поэтому привлекают эти 
снимки родного города. Дмитрий Рябцев 
из фотокружиа Дворца пионеров и шко-. 
льннков выполнял обычное домашнее за
дание по композиции. Учится он в 8-м клас. 
се школы М  18.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
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ф утбол 'Из дежурной части УВД

в течение четырех меся
цев на футбольных полях 
Томска, Асина, Колпашева, 
Белого Яра, Мельникова и 
Молчанова проходили игры 
областного первенства, в ко- 
торых участвовали 12 силь. 
нейших команд.

Только после четырех ту- 
ров определились лидеры — 
команды «Торпедо» и «Ма- 
нометрист». 'Между ними и 
велась заочная, а затем и 
очная борьба за единолич
ное лидерство. Победив в 
решающей встрече с мано. 
метристами со счетом 2;1, 
торпедовцы вышли в лиде
ры. Они финишировали с 
39 очками, опередив на 
6 очков «Манометрист».

В последних двух турах 
определился третий призер, 
им стал «Локомотив» (28 оч- 
ков). Всего на 1 очко отстал 
от призера «|Восход» из 
Белого Яра. Выполнил свою 
задачу дебютант —  «Кедр», 
опередивший 5 команд, в 
том числе и две городские 
(«Янтарь», «Юпитер»). Но 
следует отметить низкие ре. 
зультаты этих команд. Ни. 
когда так слабо не высту. 
пали «Янтарь» и «Юпитер», 
как в прошедшем сезоне.

По-видймому, руководи, 
тели спорторганизаций, име. 
ющие отношение к коман- 
дам, да и сами футболисты, 
перестали считать областное 
первенство престижным со
ревнованием. Очень слабую 
подготовку показал молча, 
новский «Строитель», о чем 
свидетельствуют результаты 
— набрано всего 5 очков.

а разность между забитыми 
и пропущенными голами со. 
ставляет 100. Значит ли 
это, что проблемы развития 
ф1утбола с|уще<1твуют толь
ко в Молчановском районе? 
Нет. Они есть везде.

Общей проблемой явля- 
ется, состояние и содер
жание футбольных полей.

В городском первенстве 
Томска футбол значится на 
двух строчках: 1-я группа и 
2-я группа. В них участво
вали соответственно 13 и 22 
команды, разделенные по 
уровню спортивной подго
товки. По ходу соревнований 
в первой группе постепенно 
определились лидеры. Сна- 
чала «Контур», но после пер. 
вого круга он уступил это 
место «Темпу» и «|Восходу». 
К финишу турнирное поло
жение лидеров изменилось. 
Первым закончил футболь, 
ный марафон «Дорожник», 
набрав 42 очка из 48 воз
можных, вторым— «Темп-1» 
с 39 очками и третьим «Вое. 
ход» (37 очков). Команда 
«Дорожник» получила пра. 
во участвовать в будущем 
сезоне в областном первен
стве.

Анализируя ход соревно. 
ваний областного, и город
ского первенства, приходишь 
к выводу о необходимости 
улучшения судейства, уве. 
.'личения судейского корпу. 
са, его учебы.

Серьезной проблемой яв- 
ляется обеспечение участни
ков соревнований опортив- 
ной формой. Кто как может 
занимается этим, без какой, 
либо заботы соответствую, 
щих организаций. Футболу в 
области не достигнуть успе
ха, если не будет по-новому 
строиться тренерская рабо- 
та, отношение к учебно-тре. 
нировочному процессу, к со
ревнованиям участнинов,

В. ПОПЕЛЬ.

Крепко же спят хозяева!
.. .Двадцать четвертого ок - 

тября у молодой женщины 
по имени Валя настроение 
было, приподнятое, а рядом 
— никого. И тут пришла 
на ум «ценная мысль», что 
ночью бодрствуют и другие 
люди. В одиннадцать вече
ра по «02» раздался ее 
первый звонок, в ответ — 
просьба не мешать рабо- 
тать, тем более что забот в 
эти сутки у дежурной части 
УВД хватало: шел розыск
четверых грабителей, раз. 
бирались с квартирными 
кражами, поступали сооб
щения -и из районов обла-

сти. Но Вале было скучно 
— звонки не прекращались,

'Мы уже сообщали, что 
технические средства по- 
эволяют быстро выявлять 
номера телефонов, откуда 
поступают звонки. Находи, 
ли даже звонивших с теле- 
фонных автоматов. Так что 
не только номер телефона, 
но и адрес общительной Ва- 
ли был вскоре известен ми- 
лиции. Пришлось послать 
на ул. Ф. Мюнниха, 28, уча. 
сткового. Выяснилось, что 
развлекалась подобным об
разом гостья мирно спав, 
ших хозяев. Вот только как

бы телефон таким образом 
они не проспали! Согласно 
совместному решению УВД 
и городской телефонной 
станции, абонент, использу
ющий телефон не по назна
чению, может его ̂ лишиться, 
номер будет передан тем, 
кто в нем больше нуждает
ся.

И второе: вдруг Вален
тине самой однажды пона
добится помощь милиции, а 
дозвониться она не сможет... 
К сожалению, страдающих 
от безделья у нас не так уж 
и мало.

Н. ВУРАСОВА.
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«ТемекЕЕтетране» сеебщЕЕТ*
Объединение «Томскавто- 

транс» доводит до сведения 
жителей и гостей города о 
вводимом с 3.11.89 г. изме
нении в схеме движения ав- 
тобусов по маршрутам;

М81Ш1РУТ 22 — конеч
ный пункт в м-не Каштан

«Ул. Интернационалистов», с 
остановкой у сберкассы.

Автобусы маршрутов 
М М  И , 14, 19 следуют до 
остановки «А Р З » по пр. Ми
ра с заходом на ул. Интер
националистов. В обратном 
направлении без захода.

П О ГО Д А
Сегодня — облачность с 

прояснениями, местами сла
бые осадки а виде снега, ме- 
тель, ветер западный, 10— 14 
метров в секунду, местами 
15— 20 метров в секуи;^, 
температура 3— 8, местами 
до 13 градусов мороза, в 
Томске 4— в градусов мо- 
роза.

2— 3 ноября— облачность 
с прояснениями, временами 
слабый снег, метель, ветер

западный, 7— 12 метров в 
секунду, температура ночью 
2 ноября 7— 12, днем 
5 — 10 градусов моро
за, 3 ноября ночью
12— 17 градусов мороза, при 
прояснениях до 24 мороза, 
днем 8— 13 градусов моро- 
за.

Телевидение
СРВДА, 1 ноября

ШвВАЯ ПРОГРАММА 
M0CKIA

в,30 — «130 МИНУТ», 8.36 — 
«Образ», еде — «Радуга» (Ая- 
отрия). 10,00 — «Молодо» ки
но». 11.30 — «Вокруг света».

С 13.30 до 16.30 — парарыв.

16.30 — С. Рахманиноа. Кон
церт ЛЬ 3 для фортепьяно о ор
кестром. 16.10 — Мультфиль
мы, 1в.6о — «Земля вовдаст...». 
«Клуб «100». Докумантальны» 
фильмы. 17.30 — «Датский 
чао» (о уроком английского 
лаыкв), 18,30 — «Мы идам ис
кать». 18,60 — «Сагодяя в ми
ре». 19.06 — Фильмы иинора- 
жиооера 0, Иоселиани, «Листо
пад» («Груаия-фильм», 1967 г.). 
31.00 — «Время». 31.30 — Ак
туальное интервью, 31.40 —
«Аргентинское танго», 3-я се
рия. 33.66 — Футбол. Еаропей- 
екиа иубЮ1, В перерыва (33.46) 
— «Сегодня в мира».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняй гимнастика.
8.15 — Научно-популярные
фильмы, 6.36, 9.35 — Основы 
информатики и вычислитель
ной техники, 11-й класс. 9.0S 
~  Немецкий язык, 1-й год. 
10.05 — Немецкий язык, 3-й 
год. 10.35, 11.36 — Общая био
логия. 10-й класс, 11.06 — Но
вости. 11,16 ~  Научно-популяр
ные фильмы. 13.06 — «Зодиак», 
Фильм-концерт. . 13.10 — «Не 
аввидуйте». Документальный 
телефильм.

С 13.60 до 17.00 — перерыв.

17.00 ■— Новости, 17,10 —
«Майор Вихрь». Художествен
ный телефильм. 1-я серия,

ТОМСК .
18,16 — «Васценноа богатст

во». Интервью со от»айшим  
агрономом области К. П. Окру- 
гиным. 19.00 — «День области», 
19.16 — «Фото^аф», На исто
рии культуры Томска, Переда
ча 1-я

МОСКВА
19.46 — «Спокойной ночи, 

МВЛЫШИ1» 30.00 — На сессии 
Верховного Соаата СССР.

ТРВТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

16.16 Выеадная редакция
«Панорамы Подмооноаья». 18.46 
— «щэайние земли», До1»м ек- 
тальный телефильм, 19.36 —
«Московский дворик». Докумен
тальный фильм, 19.46 — «Спо
койной иочи, малыши!»

Э. В. БУРМАКИН.

Театр
ДРАМЫ

3 ноября. «Аномалы» -  10.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
2 ноября. «Точный удар» — 

9, 1в, 21. «Интердевочка» (две 
серии) — 13, 18-20. Кинолекто
рий «Розеснин». Фильм «Неуло
вимые мстители» — 11 .

имени М. ГОРЬКОГО 
2 ноября. «Жизнь продолжа

ется* — 9. 10-50. 12-40, 14-30.
16- 20, 18-10,' 20, 21-50, «Интер- 
девочна» (две серии) — 10-40, 
13-20, 16, 18-40, 21-20, «Алаи- 
сандр Галич» — 9. 10-50, 18-10.

«ОКТЯБРЬ»
2 ноября. «Интердевочна»

(две серии) — 8-10, 10-40, 13-20, 
16, 18-40. 21-20. «Маски» — 
8-40. 10-30. 12-20, 14-10, 18,
17- 50, 21-50. «Декамерон» —
14. 18. 18, 20. «Стеклянный зве
ринец» (две серии) — 19-30.

«ПИОНЕР»
2 ноября. «Повушиа для ио- 

шаи» — 9. 10-50. 12-40. «Тур
база «Волчья» — 14-30, 16-30. 
«Благоредный раэбойиин Вла
димир Дубровский» — 18-30,
20-30. •

«СИБИРЯК»
2 ноября. «Наследница Нини» 

— 9-20. 14-20. «Утоли моя пе
чали» - -  И . 12-40. 18. 17-40,
10-20, 31.

имени И. ЧЕРНЫХ 
2 ноября, «Связь через Пиц

церию» -  9. 11. 13, 16-30,18-30, 
20-30. «Счастливее плавание»—
15.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красиоармейская, 1Э5)

2 ноября. «Принлючания ма
ленькой Лулу» — 10-20, Кон
цертная программа «Рек-обоа- 
ранив» — 12, 14, 1в, 18. «За 
прекрасных дам» -— 30.

1 ноября В актовом зале 
ТПИ (лр. Ленина, 30) состо
ится лу^ичная лекция «Сен» 
ретн традиционной квтой. 
ской медицины».

Лектор -  ДЭЯН КАНЬЧ- 
ЖИ, врач-иглотерапевт 
(г. Хабаровск).

Начало — в 18 час. 30 
мин.

Билеты можно приобре
сти по адресу; пр. Фрунзе, 
3, и перед началом лекции.

Оправки по телефону 
3.43-86.

с о в е т с к и й  р а и п и щ е -
ТОРГ приглашаем на работу 
экономиста, заведующих ма* 
газииамн, продавцов, контро» 
леров-кассиров, уборщиков 
производственных помеще» 
ний, грузчиков, маляров, 
мойщиц посуды.

За справками обращаться 
в отдел кадров по адресу: 
пл. Революции, 2, Тел. 
2-40-21.

. В связи с вводом новой 
производственной базы ад. 
рес Томских городских элек
трических сетей: 634064,
г. Томск, ул. Шевченко, 62. 
Тел. 2-53-18. 2.53-58,
2-30-96.______________________

Всесоюзное учебяо-методи. 
ческое объединение по тру
довому и професснональному 
обучению при Томском пед- 
институте ПРЕДЛАГАЕТ 
ПРЕДПРИЯТИЯМ И ОРГА. 
НИЗАЦИЯМ УСЛУГИ по 
сервисному обслуживанию и 
ремонту им'портных ЭВМти- 
па IBM-PC (XT, АТ и дру
гих типов), а также разра
ботке и подключению к ЭВМ 
дополнительных устройств по 
техническому заданию за
казчика.

Оправки по телефонам
4- 36.48, 4-37-72, с 9 до 17 
час. 30 мин. (кроме пятни, 
цы, субботы и воскресенья).

Предприятия и организа
ции г. Томска и области, 
желающие продать транс, 
портные средства (как но- 
вые, так и бывшие в упот
реблении), могут об'ратиться 
письменно в совет предсе- 
дателей коолеративоа
г, Томска.

Наш адрес; 634050,
Томск, пр. Ленина, 73 (гор- 
исполком), кабинет 51-и. 
Тел. 2-20.34.

СПОРТКОМПЛЕКС ЗА. 
ВОДА РЕЗИНОВОЙ ОВУ. 
ВИ объявляет набор детей
5—  7 лет в группы началь
ного обучения плаванию, 
оздоровительного плавания, 
а также в группы здоровья 
и зтлетической гимнастики. 
Запись — с 9 до 12 часов, 
с 17 до 19 часов, кроме 
воскресенья.

Оправки по тел, 78.01-14,

В ^ А Н ^ И С К О И  СРЕД. 
н е й  ш к о л е  Т омского р -нв 
на постоянную работу 
срочно требуются учителя 
русского языка и литерату. 
ры, химии и биологии, исто, 
рян, физкультуры. Кварти
ры предоставляются в дере, 
вянных домах.

Проезд электричкой до 
станции Васандайка (час 
езды от Томска),

>? »

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ И ГОСТИ ГОРОДА!
Приближается праздник Великой Октябрьской социали. 

стической революции.
Не забудьте сделать приятное своим близким и знако- 

мым; вовремя поздравить их с наступающим праздником.
В нанун празднир поток почтовых и телеграфных от

правлений резко возрастет, поэтому, чтобы ваши поздрав
ления были вручены к празднику, рекомендуем отпра
вить их заблаговременно, т. к. прием праздничных позд- 
равительных телеграмм с указанием срока вручения пре- 
кратится 4 ноября, местных поздравительных телеграмм 
— 5 ноября.

В почтамте и во всех отделениях связи имеются в про
даже поздравительные открытки и сувениры.

Письма, открытки, пересылаемые в пределах г. Томска, 
опускайте только в красные почтовые ящики, за пределы 
города — только в синие почтовые ящики.

При отправлении телеграмм указывайте номер отделе, 
ния связи.

Не забывайте указывать шестизначный почтовый ин
декс в прямом и обратном адресах на почтовых отправле. 
ниях. Это ускорит доставку ваших отправлений.

том ский  ПОЧТАМТ.

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена 
Т р ^ 0!1юго Красного Знамени политехнический институт 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантной дол
жности младшего научного сотрудника (без степени) 
кафедры автоматизации теплоэнергетических процессов 
теплоэнергетического факультета.

Срок конкурса — месяц со дня опубликования объ
явления в газете.

Заявление с приложением соответствующих доку
ментов направлять на имя ректора института по адресу: 
6340Q4, Томок, пр. Ленина, 30, ТПИ,

НИИ онкологии Томского кучного центра АМН  
СССР ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакант
ных должностей: в торако-абдоминальное отделение — 
младшего научного сотрудника (два человека); в отдел 
планирования и KOopAHHainUH научным исследований-»- 
старшего научного сотрудника, кандидата наук (один че- 
ловек), младшего научного сотрудника (один человек); 
в лабораторию информационно-вычислительных систем 
— старшего научного сотрудника, кандидата наук (одни 
человек); в лабораторию патанатомии и цитологии  ̂— 
старшего научного сотрудинка, кандидата наук (один че, 
ловек), младшего научного сотрудника (два человека), в 
. лабораторию радиоб1иологП'И1'^младшего научного сот» 
рудника (одни человек), в лабораторию иммунологии — 
младшего научного сотрудника (один человек).

Срок подачи документов на конкурс — две недели 
со дня опубликования объявления в газете.

Документы направлять по адресу: г, Томск, пер. Коо
перативный, 5, ученому секретарю.

Спецнализированкое монтажно.яаладочиое утамеине 
«Томскагропромпускоиаладка» ЗАКЛЮЧАЕТ ДОГОВО
РЫ с предприятиями, организациями г. Томска и Том
ской области на 1990 год по следующим видам работ;

Монтаж кран-балки и подк1раяовых путей из мате, 
риалов заказчика;

наладка и техническое освидетельствование груэоподъем- 
кого оборудования, не подведомственного Гоогортехнадзо. 
ру (кран-балки);

отладка электроустановок с элементами электроники, 
пуск, отладка и техническое обслуживание сварочио-на- 
плавочного обрудования;

запуск, наладка и техническое обслуживание диагно
стических и испытательных стендов; замеры сопротивле- 
«ИЯ изЬляции проводов, кабелей контуров заземления;

проверка выравнивания электропотенциалов живот- 
новодческих комплексов;

монтаж диспетчерской связи из материалов заказчи- 
ка, ремонт и техническое обслуживание радиостанций;

обследование санитарно . технического состояния 
предприятий с оформлением паспортов;

инвентаризация промышленных выбросов, паслорти- 
зация вентуотановок;

расчеты по системам теплоснабжения и тепловых се- 
тей;

дефектоскопия паровых котлов;
промывка котлов от накипи, режимное испытание, на

ладка КИПиА, наладка химводоподготовки.
Обращаться; г. Томск, ул. Мичурина, 88. Тел. 

75-24.27, 75-14.51.

ТРУЛОУСТГ»ОИСТВА

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  ТОМСКЛЕСОРС МИНТОППРОМА РСФСР: груз- 

чинов, поваров, посудомойщицу.
Справки по тел. 2-20-14.

На томский э л е к т р о т е х н и ч е с к и й  ЗАВОД:
токарей, фрезеровщиков, шлифовщиков, слесарей, еле» 
свр^-фюнтажнвайоц, слесарей-алектромокгажников на 

печатные платы, штамповщиков, лудильщиков, бухгал» 
теров, экономистов, экономистов-финанснстов, прессов
щиков, обмотчиков, пропитчиков, гальваяиков, грузчиков, 
термистов на вакуумные печи.

Справки по тел. 99-95-22. _______________

За направлениши обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахановича 5. Филиалы: ул. Пушкина. 71: 
ул. Бердская, 18.

Совет председателей коо. 
перативов г. Томска сообща
ет, что первое занятие шко. 
лы кооператоров состоится 
9 ноября, в четверг, в 18 час. 
30 мин., в зале заседаний Ок
тябрьского райисполкома 
(пл. Соляная, 2, 2-й этаж; 
ост. «Инженерно-строитель- 
ный институт»).

Дирекция, партийная и 
профсоюзная органиаации 
кибернетического центра при 
ТПИ. кафедра вычислитель- 
ной техники выражают глу
бокое ооболазнование зава- 
дующаму лабораторией ка
федры вычислительной тех
ники В И, Цыганкову по по
воду смерти отца

ЦЫГАНКОВА 
Ивана Нинифоровичв.

Исполнительный комитет 
областного Совета народных 
депутатов выражает глу
бокое соболеанованиа аава- 
дующему отделом здравоох
ранения В, В, Пвновнце в 
связи со смертью матери 

ПАН01ИЦА 
Ольги Гавриловны.

Ректорат, партком, проф
союзный комитет и коллек
тив медико-биологического 
факультета Томского мед
института выражают глу
бокое соболезнование род
ным и близким в связи со 
смертью заведующего кур
сом биотехнологии профес
сора

СИНЕЛЬНИКОБА 
Георгия Ефимеяича.

Коллективы аппмата Том
ского обкома КПСС и изда
тельства «Краснов анамя» 
выражают глубокое соболез
нование ответетванному сек
ретарю журнала «Политиче- 
сная информация» И. В. 
Мартамьяновой в связи со 
смертью отца

КОЛМЫКОЕА 
Нииолвя Федоровича.

Отдел здравоохранения 
Томского облисполкома, про
изводственное объединение 
«Фармация», горздравотдел, 
обком профсоюза медицин
ских работников выражают 
искреннаа соболезнованиа 
заввдующе»№ обдэдравотда- 
лом В В. паков1Ицв по по
воду смерти матери 

ПАНОВИЦА 
Ольги Гавриловны,

НАШ А Д Р ЕС  
________ И ТЕЛЕФ О Н Ы

634050»

ТОМСК, ГСП, 
пр.ФРУН'ЗЕ, ШЗ/1 .
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